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Апрель – месяц 
благоустройства
Глава КБР Казбек Коков предложил 
провести в республике месячник по 
санитарной уборке и благоустройству 
территории.

«Предлагаю всем вместе провести большой 
общереспубликанский месячник по санитар-
ной уборке и благоустройству территории 
всех городов и сел нашей прекрасной респу-
блики – нашего общего дома», - заявил Коков.

Он предложил жителям региона навести 
порядок в руслах рек, на всех общественных 
территориях, на участках, прилегающих к 
социальным учреждениям и предприятиям, 
во дворах многоквартирных домов, рядом с 
памятниками, объектами инфраструктуры. 

«Уверен, что мою инициативу поддержат 
коллективы предприятий и организаций, 
общественные объединения», - отметил 
глава КБР.

Он поручил правительству совместно с 
муниципалитетами провести необходимую 
организационную работу.

Детей из Белгорода приняли в «Радуге»
28 марта специальный поезд доставил 170 жителей Белгородской области в Кабардино-
Балкарию, их разместили в детском реабилитационном центре «Радуга» в Нальчике.

Маршруты до 
новых автовокзалов
Как мы уже сообщали («СМ» №11), 
с 31 марта в Нальчике перестал 
функционировать автовокзал №1 на 
улице Идарова, все рейсы с него перевели 
на автовокзалы «Северный» (на выезде в 
сторону Пятигорска) и «Южный»
(на выезде в сторону Владикавказа).

В связи с этим до «Северного» продлили 
городские маршруты общественного тран-
спорта №№: 1, 7, 9, 13, 13 «А», 18, 21, 24 и 25. 
А на автовокзал «Южный» пойдут маршруты 
№№ 3, 11 «А», 15, 21, 23, 26 и 27.

Специалисты администрации города будут 
проводить ежедневный мониторинг для воз-
можности внесения изменений в интенсив-
ность и схему движения маршрутов. 

Отремонтируют 
203 детсада
Правительство Кабардино-Балкарии 
приняло программу капитального 
ремонта дошкольных учреждений,
в которую включены больше 200 
детсадов, на нее планируется потратить
более 11,3 миллиарда рублей.

Как сообщил заместитель министра про-
свещения и науки КБР Ачемез Мокаев, 
согласно региональному проекту с 2024 по 
2030 год планируется провести работы по ка-
питальному ремонту 203 зданий дошкольных 
образовательных организаций. «Расчетная 
стоимость финансовых средств составляет 
11,3 миллиарда рублей», - отметил он.

Перечень объектов и сроки ремонта по 
годам будут корректироваться по мере оп-
ределения источников финансирования в 
порядке приоритетности.

Премьер-министр Кабардино-Балкарии 
Алий Мусуков заметил, что по поручению 
главы региона правительство республики 
решило начать программу капремонта дет-
ских садов на год раньше срока, заявленного 
в послании президента РФ Федеральному 
собранию.

«Мы в этом году начнем ее по нескольким 
дошкольным учреждениям, а уже с 2025 
года интегрируемся в федеральный проект 
и будем продолжать в его рамках. Мы мак-
симально охватили все населенные пункты 
республики, включили в программу все, что 
было предложено главами местных админи-
страций», - пояснил он.

Новое 
производство
в Кашхатау
В Кашхатау начала работать новая 
швейная фабрика.

С работой нового филиала компании 
«ВоенТекстильПром» ознакомился пре-
мьер-министр КБР Алий Мусуков.

Фабрика рассчитана на 200 рабочих, 
сейчас здесь уже трудятся больше 40 чело-
век. Они шьют одежду и обмундирование 
для нужд армии, участников специальной 
военной операции, сотрудников полиции 
и экстренных служб. Производственные 
площади составляют более трех тысяч 
квадратных метров. Предприятие оснащено 
современным швейным оборудованием. 
Работникам предоставляется полный со-
циальный пакет, бесплатные медицинское 
обслуживание и питание.

Это уже третья фабрика компании «Во-
енТекстильПром» – ранее были построены 
и работают швейные производства в На-
льчике и Баксане.

На защиту
от града
В КБР в 2024 году из республиканского 
бюджета на защиту сельхозугодий от 
града направят 40 миллионов рублей, 
это на треть больше, чем годом ранее.

Финансирование мероприятий по защите 
сельхозугодий от града из бюджета КБР уве-
личивается ежегодно. В текущем году на эти 
цели заложено 40 миллионов рублей, что на 
10 миллионов превышает финансирование 
в 2023 году.

Общая площадь защищаемой от града 
территории в республике составляет более 
481 тысячи гектаров.

С 2020 года в Кабардино-Балкарии откры-
лось семь новых противоградовых пунктов. 
И на сегодня в регионе их уже 37.

Турпоток за 6 лет вырастет на 63%
Туристический поток в Кабардино-Балкарии к 2030 году составит 2,5 миллиона человек.

Эти планы были озвучены на стратегиче-
ской сессии министерства курортов и туриз-
ма КБР, которая прошла под председатель-
ством премьер-министра республики Алия 
Мусукова. «Вклад в валовой региональный 
продукт отрасли туризма по итогам 2023 года 
в КБР оценивается в 3,3%, до 2025 года мы 
достигнем 5%, в целом по России этой цифры 
планируется достичь к 2030 году. А к 2030 году 
вклад отрасли в ВРП республики планируется 
на уровне 8%», - отметил он.

По его словам, реализация этой задачи 
невозможна без создания в Приэльбрусье 
суперсовременного горнолыжного курорта 
и реализации масштабных инвестпроектов 
на курорте Нальчик и в других дестинациях.

Министр курортов и туризма Мурат 
Шогенцуков сообщил, что в 2023 году рес-
публика приняла 1,5 миллиона туристов, 
это в 2,7 раза больше, чем в 2018 году. При 
этом большинство составляют экскурсан-
ты, приезжающие на один день, а меньшую 
часть – туристы, проводящие не менее трех 
дней. По словам министра, одна из основных 
задач – сделать так, чтобы туристов стало 
больше, чем экскурсантов.

Рассказывая о ключевых инвестицион-
ных проектах, он сообщил, что на курорте 
«Эльбрус» к 2030 году будет 12 канатных 
дорог вместо нынешних семи, их протяжен-
ность составит более 15 км. Количество 
горнолыжных трасс вырастет с 7 до 24, их 
протяженность – на 19 км, она составит 34 
км. Стоимость требующихся для этого инве-
стиций 15,9 миллиарда рублей. 

Еще около 40 миллиардов планируют вло-
жить частные инвесторы – уже действующие 
на территории курорта 8 резидентов. Общая 
площадь земельных участков, на которых будет 
проходить застройка и благоустройство, со-
ставляет 37,6 га, число новых мест размещения – 
больше 4,4 тысячи, новых рабочих мест – более 
1 тысячи. Ввести новые объекты планируется 
в октябре 2024 – сентябре 2027 года.

На Голубых озерах будут застроены 200 ты-

сяч кв. м, инвестиции составят 8,9 миллиарда 
рублей. «В результате будем иметь не только 
развитие Верхних и Нижних Голубых озер, 
но и территории, которая к ним прилегает», - 
отметил Шогенцуков.

В северном Приэльбрусье рассматривает-
ся концепция развития Джилы-Су, которая 
включает в себя три компонента: бальнеоло-
гический комплекс, компактный горнолыж-
ный комплекс с выходом на летний родель-
бан и спортивно-туристический комплекс. 
Общий объем финансирования определен в 
52 миллиарда рублей, но он будет еще расти. 
Площадь земель, на которых будут прово-
диться работы, примерно 620 га, в результате 
будет создано более 3 тысяч мест размещения. 

Инвестиции в развитие курорта Нальчик 
до 2030 года составят около 40 миллиар-
дов рублей. «В перспективе к 2030 году мы 
рассматриваем возможность создания на 
курорте Нальчик 10 тысяч мест размещения, 
80 современных средств размещения должно 
работать на территории, это даст более 
200 тысяч туристов в год. Объемы финан-
сирования – примерно 38-40 миллиардов 
рублей», - сказал министр.

Он отметил, что уже строится санатор-
но-гостиничный комплекс «Нартан» на 130 
номеров, а на территории санатория «Терек» – 
пятизвездочный парк-отель на 74 номера со 
спа-комплексом. На базе бывшего санатория 
«Маяк» планируется строительство нового 
лечебного комплекса, в том числе детского 
реабилитационного центра.

На сегодняшний день на курорте Нальчик 
располагается 21 санаторий, включая водоле-
чебницу, из которых семь – частных, четыре – 
ведомственных, а 10 – с полной или частичной 
долей государственной собственности.

Среди проблем комплекса министр назвал 
износ основных фондов и предложил при от-
сутствии серьезных инвестиций рассмотреть 
возможность продажи санаториев крупным 
инвесторам без возможности изменения 
назначения объектов. 

Еще одна проблема – налог в 1,5% от када-
стровой стоимости земельного участка, а ку-
рортные земли очень дорогие, и это серьезная 
нагрузка на комплекс. Также ряд санаториев 
не могут получить меры господдержки ни по 
одной программе из-за смешанной формы 
собственности.

Кроме того, проблемный вопрос – износ на 
75% минералопровода, который поставляет в 
санатории два вида воды, подведенной непо-
средственно от источников.

Общие ожидаемые результаты работы 
отрасли к 2030 году в республике должны 
привести к росту турпотока до 2,5 миллиона 
человек. «Динамика турпотока – 63%, рост 
количества средств размещения – на 42%, 
количества мест в них – на 52%, рост средне-
годовой нагрузки на 15% – до 80%», - заявил 
Шогенцуков.

Число размещаемых в регионе туристов 
за этот период должно вырасти в пять раз. 
«Это самая важная для нас цифра – мы 
сегодня размещаем 205 тысяч туристов, а 
должны будем не менее 1 миллиона. А объем 
предоставляемых услуг должен увеличиться 
в 3,5 раза – с 13,9 до 48 миллиардов рублей», - 
добавил министр.

Он отметил, что в результате в регионе 
будет создана туристская инфраструктура, 
способная удовлетворить потребности как 
россиян, так и иностранных граждан. 

Мусуков заявил, что в сфере туризма 
в республике необходимо переходить на 
более высокое качество оказываемых услуг. 
«Пока мы росли в основном количественно, 
а не качественно, и росли за счет имеюще-
гося потенциала и резервов. Но количество 
должно перейти в качество, иначе дальше 
пойдет отток. Поэтому нужно сконцен-
трироваться именно на решении проблем 
развития инфраструктуры, создания совре-
менных мест размещения с качественными 
услугами. Для этого нам нужны и кадры, 
которые всем этим должны управлять и 
обеспечивать работу всего туркомплекса», - 
подчеркнул он.

Напомним, что из-за обстрелов со стороны 
Украины было принято решение вывезти 
из Белгородской области в другие регионы 
России около 9 тысяч детей. В числе этих 
регионов оказалась и Кабардино-Балкария.

Специальный состав «Белгород – На-
льчик», в котором находились 153 ребенка и 
17 сопровождающих их взрослых, прибыл в 
столицу Кабардино-Балкарии в 10 утра. Детей 
из Белгородской области встречали волонте-
ры, представители министерств и ведомств 
республики. Сотрудники МЧС помогли им 
перенести багаж и на нескольких автобусах 
детей отвезли в реабилитационный центр 
«Радуга».

Как сообщил вице-премьер правительства 
КБР Марат Хубиев, «Радуга» была выбрана 
местом размещения для детей из Белгородской 
области, так как центр уже имеет соответству-
ющий опыт – здесь не раз принимали детей из 
ДНР и ЛНР, а также из Херсонской области.

«С предложением о принятии в КБР детей 
из приграничных районов Белгородской 

области и Белгорода выступил глава нашей 
республики Казбек Коков. К нам прибыли 
дети в возрасте от 6 до 18 лет, предварительно, 
принимаем их на 21 день, но если будет необ-
ходимость, пребывание пролонгируем. Здесь 
им будут предоставлены все услуги, которые 
имеются в арсенале учреждения, в том числе 
и медицинские, досуговые мероприятия. 
Если будет необходимо, и учебный процесс 
на месте будет организован», - сказал Хубиев.

Через пару дней с сопровождающими детей 
из Белгородской области педагогами в центре 
«Радуга» встретился глава КБР Казбек Коков. 
Он обсудил с ними и с руководством центра, 
что еще необходимо для комфортного пребы-
вания гостей. Для ребят будут организованы 
экскурсии по республике, спортивные и куль-
турные мероприятия, встречи с молодежью.

«Обязательно сделаем все, чтобы дети 
чувствовали себя у нас как дома, а их пребы-
вание в нашей республике было максимально 
комфортным и интересным», - подчеркнул 
руководитель региона.
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«Хотелось всем рассказать о нашем 
родном крае»
В течение трех дней – с 26 по 28 марта – в Москве, на ВДНХ, на международной выставке-форуме «Россия»
нашу республику представлял Дворец творчества детей и молодежи министерства просвещения КБР.

В День возрождения 
балкарского народа
28 марта в Кабардино-Балкарии отметили День 
возрождения балкарского народа. Торжественные 
мероприятия прошли во многих учреждениях 
республики, в том числе образовательных. 

Так, например, в пришкольном интернате лицея для 
одаренных детей состоялось праздничное мероприятие 
«Память сильнее времени». В программе музыкаль-
но-поэтического представления был просмотр доку-
ментального фильма Арипы Сабанчиевой «Подвиг 
незримый…», повествующий о судьбе Амина Хачирова 
– человека благородного и мужественного, трудолюбиво-
го и щедрого, пережившего годы репрессий и ставшего 
в те тяжелые годы примером для многих. В судьбе этого 
героя – история карачаевцев и балкарцев, переживших 
страшные годы войны и депортации, и счастливые – годы 
возвращения на Родину. 

После просмотра фильма в зале звучали стихи и на-
родные песни в исполнении юных актеров.

А в детском лагере «Весеннее турне», который рабо-
тал в ДАТ «Солнечный город» на весенних школьных 
каникулах, прошел конкурс рисунков на асфальте 
«Горжусь тобой, мой родной край», посвященный Дню 
возрождения балкарского народа. В этот же день для 
ребят провели квест «Зову тебя в Балкарию», ставший 
интересным путешествием через историю, культуру и 
традиции народа.

 Конкурс стихов на тему «Мир и радость Вам, живу-
щие» дал детям возможность выразить свои мысли и чув-
ства через поэзию. А в завершении дня всех объединил 
конкурс плакатов «КБР – наш общий дом». 

Празднику было посвящено и массовое восхождение 
молодежи на одну из вершин Скалистого хребта КБР – 
гору Лха, высотой 2774 метра над уровнем моря. Его 
организовали Федерация альпинизма, скалолазания и 
спортивного туризма КБР и горный клуб «К вершинам» 
при содействии министерства курортов и туризма КБР.

Уже в первый день стенд Дворца посетили более двух тысяч 
человек. Для них педагоги и юные мастера проводили мастер-
классы по декоративно-прикладному искусству – изготовление 
кийизов, вышивке шелковыми лентами – и, конечно, расска-
зывали всем о нашей республике – народах, ее населяющих,         
обычаях, традициях и ремеслах. Каждому гостю вручался 
сладкий подарок – конфеты кондитерских фабрик КБР.

В работе стенда приняли участие танцоры ансамбля «Зори 
Кавказа», гармонисты и доулисты. В связи с трагическими 
событиями в Москве, концертная программа была отменена, 
но туристы с удовольствием фотографировались с нашими 
ребятами в национальных костюмах.

 - Самое главное для всех нас – личное общение с жителями 
разных регионов России, людьми разных национальностей, - рас-
сказала руководитель делегации, заместитель директора Дворца 
творчества детей и молодежи Лидия Харадурова. – У каждого 
региона, у каждого народа свои особенности, обусловленные 
определенными социально-историческими процессами, кото-
рые происходили в той или иной местности в течение многих 
веков. Чтобы понять друг друга, надо общаться и доносить 
до окружающих достоверную информацию, что называется, 
«из первых рук». Мы любим свою малую родину, свой родной 
край, и нам хотелось рассказать о нем всем, кто оказался в 
этом павильоне, кто готов был с нами общаться. Материалы, 
которые мы предлагали, наши рассказы о Кабардино-Балкарии 
для некоторых гостей становились настоящим откровением. 
Приехать к нам, увидеть красоты Кавказа захотели многие из 
тех, кто был на выставке.

Павильон Кабардино-Балкарии на выставке «Россия» посетил 
министр информации и общественных коммуникаций Курской 
области Олег Витальевич Ведутов. Он пообщался с педагогами 
и воспитанниками Дворца творчества, восхищался экспозицией 
и отметил, что наслышан о красоте и гостеприимстве региона.

Третий день работы стенда Кабардино-Балкарии на выстав-

ке-форуме «Россия» на ВДНХ был посвящен Дню возрождения 
балкарского народа. 

Наша команда знакомила гостей с национальными традици-
ями, культурой и историей балкарского народа. 

Стихотворения замечательного балкарского поэта Кайсына 
Кулиева звучали в исполнении детей и взрослых разных наци-
ональностей.

Из отзывов посетителей выставки:
«Видно, что в Кабардино-Балкарии детей любят, что с ними 

много занимаются, и это очень радует. Очень красивый край, 
мечтаем побывать у вас!»

«Были в Нальчике зимой, обещаем приехать летом. Есть мечта 
подняться на Эльбрус». 

«Очень необычна ваша культура, она вызывает неподдельный 
интерес у нас, жителей Центрального федерального округа. Мы 
не были на Кавказе, но теперь понимаем, что многое упустили, 
надо наверстывать и обязательно побывать в горах».

Проводилась она в Москве на базе МГТУ 
им. Н.Э. Баумана и была организована Мо-
лодежным космическим центром факультета 
«Специальное машиностроение» совместно 
c тематическими партнерами. Команду от 
Кабардино-Балкарской Республики пред-
ставляли воспитанники отдела технической 
направленности Центра дополнительного 
образования ГБОУ «ДАТ «Солнечный город» 
Минпросвещения КБР.

Конференция эта давно уже стала тради-
ционной и очень популярной у школьников 
России, она проходит ежегодно и включает в 
себя академические соревнования по физике, 
программированию, математике, химии или 
биологии – в зависимости от выбранной 
секции, а также защиту научно-исследова-
тельской работы (проекта). Направления этих 
проектов могут быть разными – робототехни-
ка и мехатроника, космонавтика, энергетика, 
нанотехнологии, ракетно-космические техно-
логии, стартовые комплексы и управление в 
технических системах, аэродинамика, бал-
листика, программирование, высокоточные 
летательные аппараты.

- Мы не первый год участвуем в этой 
олимпиаде, - рассказала руководитель коман-
ды, педагог дополнительного образования 
направления научно-исследовательской и 
конструкторской работы ДАТ «Солнечный 
город» Эляна Науянис. – И всегда успешно, 
наших юных исследователей уже там узнают 
и всегда ждут.

Каждый год организаторы стараются 
сделать программу этого мероприятия ин-
тересной и познавательной, в ней всегда 
принимают участие известные ученые и 
космонавты. В этом году на открытии конфе-
ренции выступали доктор технических наук, 
профессор, руководитель НУК «Специальное 
Машиностроение» Владимир Калугин и 
доктор технических наук, профессор, руково-
дитель «Молодежного космического центра» 
В.И. Майорова, Герой России космонавт Олег 
Скрипочка и российский космонавт-испыта-
тель Сергей Корсаков. Все они желали ребя-
там успеха и выражали надежду увидеть их в 

качестве студентов МГТУ им. Н.Э. Баумана.
Как всегда, была очень интересная экскур-

сионная программа – мы побывали в де-
монстрационном зале ракетно-космической 
корпорации «Энергия» в городе Королеве, на 
«Энергомаше», в Музее военно-воздушных 
сил, в лаборатории космической техники 
Учебно-экспериментального центра МГТУ 
им. Н.Э. Баумана в п. Орево, где ребят озна-
комили с образцами ракетно-космической 
техники, уникальными научными стендами 
и оборудованием. 

Для школьников была организована не 
только экскурсионная программа, но и куль-
турная – в этом году мы побывали на балете 
«Тысяча и одна ночь» в Кремлевском дворце. 

И снова, в который уже раз, все наши 
ребята выступили успешно, все стали побе-
дителями и призерами. Но хочу отметить, 
что этому успеху – и в этом году, и во все 
прошлые, всегда предшествовала большая 
работа, которую мы с ребятами проводим – и 
в творческих объединениях отдела, и участвуя 
в семинарах со специалистами МГТУ им.          
Н. Э. Баумана. 

В этом году у нас победителем стал девя-
тиклассник Якуб Аккизов, первое место 
также у восьмиклассника Даниэля Болиева. 
Пятиклассник Мухамед Пшихачев занял 
второе место, шестиклассник Айнур Тарчо-
ков – третье.

Эта конференция всегда оставляет массу 
замечательных впечатлений, но для меня 
всегда главное – это разнообразие и прора-
ботанность научных проектов наших юных 
ученых. В этом году и новички участвова-
ли, и наши юные исследователи со стажем, 
которые ежегодно привозят награды с этой 
олимпиады. И еще одна, на мой взгляд, 
важная особенность «Шага в будущее»: тут 
можно не только представить свою работу, 
познакомиться с известными учеными и 
получить преференции в виде поступления 
в «Бауманку» вне конкурса, тут участникам 
дается возможность познакомиться с рабо-
тами своих «коллег» – таких же увлеченных 
наукой ребят.

О том, что особенно запомнилось и понравилось на конференции, рассказывают                          
ее участники.

Даниэль Болиев:
- Что особенно запомнилось? Сплоченность и дружба в нашей команде – в ходе подготовки 

к конференции мы постоянно друг другу помогали! И еще нам очень помогали наши педагоги и 
наставники. Не зря же наши действующие модели, которые мы представили на суд экспертов, 
были лучшими!

 Олимпиада вообще оставила после себя только лишь положительные эмоции и дала стимул 
к дальнейшей творческой и научной работе.

 Якуб Аккизов:
- Наша команда готовилась к защите проектов, не покладая рук. Были и предзащиты, где 

мы могли увидеть, что еще необходимо доработать перед выступлением в Москве. На кон-
ференции все участники представили достойные проекты и идеи. Очень надеюсь, что наши 
проекты и наши победы станут хорошей мотивацией для наших сверстников к тому, чтобы 
тоже заниматься научно-исследовательской работой.

 Мухамед Пшихачев: 
- Мы так много интересного там увидели! Эти интереснейшие экскурсии на предприятия 

космической отрасли! Особенно понравились мне экскурсии на научно-производственное объе-
динение имени Лавочкина, где конструируют спутники, и на РКК «Энергия». Нам там расска-
зывали о пилотируемой космонавтике и показывали реальные космические аппараты, которые 
побывали в космосе. Это спускаемые аппараты, на которых вернулись на Землю космические 
собаки Белка и Стрелка, первые космонавты Гагарин, Терешкова, Леонов. 

Айнур Тарчоков: 
- Первый раз в своей жизни я побывал на балете! Да еще и в Кремлевском дворце. Меня поразила 

и восхитила постановка «Тысяча и одна ночь» про сказки Шахерезады. Красивые декорации, 
костюмы, мастерство танцоров – все было очень красиво и необычно.

«Шаг в будущее», шаг к победе
Вся команда Кабардино-Балкарии, все четверо участников финала научной конференции 
школьников «Шаг в будущее. Космонавтика», прошедшей в рамках всероссийской 
олимпиады школьников «Шаг в будущее» по профилю «Инженерное дело», стали 
победителями и призерами. Каждый набрал победную сумму баллов за предварительную 
экспертизу научно-исследовательских работ и защиту проектов во время конференции.
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ПРОИСШЕСТВИЯ / ПРАВО 190 лет
в борьбе с огнем
4 апреля в Кабардино-Балкарии 
отмечают 190-летие со дня создания 
пожарной охраны республики. 

Именно в этот день в 1834 году коман-
дующий Кабардинской линией полковник 
Пирятинский издал «Открытое предписа-
ние» о мерах борьбы с пожарами в воинских 
укреплениях Кабарды и Балкарии, ставшее 
основополагающим документом в деле 
обеспечения пожарной безопасности на тер-
ритории современной Кабардино-Балкарии.

Как отметили в пресс-службе КБПСС, 
за почти двухвековую историю пожарная 
охрана КБР меняла и ведомственную при-
надлежность, и название. Сегодня в респу-
блике с огнем борются профессиональные 
брандмейстеры 1-го пожарно-спасательного 
отряда Федеральной противопожарной 
службы ГПС Главного управления МЧС 
России по КБР и Кабардино-Балкарской 
противопожарно-спасательной службы.

В июле 2018 года Государственную про-
тивопожарную службу преобразовали в 
Кабардино-Балкарскую противопожарно-спа-
сательную службу. С декабря 2018 года по сей 
день ее директором является Анзор Карданов.

В числе основных задач службы прове-
дение мероприятий в области пожарной 
безопасности, противопожарная пропаган-
да и обучение населения мерам пожарной 
безопасности, проведение поисково-спаса-
тельных, аварийно-спасательных и других 
неотложных работ, подготовка населения 
и обучение должностных лиц в области 
гражданской обороны.

Сегодня благодаря поддержке руководства 
республики обновляется материально-тех-
ническая база службы, совершенствуется 
профессиональная подготовка личного 
состава. Также ПСС получила несколько 
единиц вспомогательной техники, пожар-
но-спасательное и аварийно-спасательное 
оборудование и инструменты. Кроме того, 
в сельском поселении Ново-Хамидие Тер-
ского района введена в эксплуатацию новая 
пожарно-спасательная часть №12.

Сегодня пожарная охрана республики 
представляет собой мобильную и техниче-
ски оснащенную службу. Из года в год работ-
ники ГКУ «КБ ПСС» добиваются высоких 
результатов в деле обеспечения пожарной 
безопасности и предупреждения пожаров, 
тушения пожаров, проведения спасательных 
и аварийно-спасательных работ.

Нынешнее поколение огнеборцев с досто-
инством продолжает дело борьбы с пожара-
ми, чтит и соблюдает традиции, заложенные 
многие десятилетия назад. Наравне с такими 
ветеранами пожарной охраны, как Борис 
Абазов, Вячеслав Алексеенко, Кязим Ата-
биев, Сергей Бардош, Адмир Берхамов, 
Анатолий и Артур Бжениковы, Магомед 
Бозиев, Ахмат Гергоков, Арсен Гошоков, 
Аслан Гуков, Руслан Колоев, Алик Огурлу-
ев, Геннадий Портянченко, Галина Романо-
ва, Заур Табухов, Султан Татарканов, Слава 
Хагуров, Елена Черникова, Амир Шиб-
зухов, Геннадий Шим, Асланби Шокуев и 
Хусейн Шунгаров, отдавшими делу борьбы с 
огнем по 30 и более лет жизни, с честью несут 
нелегкую вахту по защите населения от ЧС 
различного характера молодые огнеборцы 
Азамат и Мурат Беевы, Ашамаз Бжикшиев, 
Казбек Губачиков, Тимур Иванов, Анзор 
Наужоков, Мухамед Тохтамышев.

Сегодня можно отметить, что проводимая 
на территории республики комплексная по-
жарно-профилактическая работа, упорство 
и стойкость огнеборцев привели к значи-
тельному снижению количества пожаров, 
гибели и травмирования людей. А спасенные 
материальные ценности исчисляются мил-
лиардами рублей.

После депортации в суд
Следователи полиции завершили расследование уголовного дела в 
отношении нальчанки, которую разыскивали за мошенничество в 
особо крупном размере и депортировали из Турции.

Напомним, что в январе этого года из Турции в Россию была де-
портирована 54-летняя жительница Нальчика, которая с февраля 
2021 года по инициативе МВД по Кабардино-Балкарии находилась 
в международном розыске по каналам Интерпола по обвинению в 
мошенничестве.

Как сообщила пресс-служба МВД по КБР, следователи установили, 
что в 2014 году женщина заключила с банком кредитные соглашения 
на общую сумму свыше 2,4 миллиона рублей, предоставив копии 
поддельных паспортов и документы, содержащие недостоверные 
сведения о доходах. При этом она изначально не планировала пога-
шать задолженность и возвращать деньги и полученными средствами 
распорядилась по своему усмотрению.

Женщине предъявлено обвинение по статье «Мошенничество, 
совершенное в крупном и особо крупном размере» УК РФ, санкция 
которой предусматривает до десяти лет лишения свободы.

Уголовное дело направлено для рассмотрения по существу в Наль-
чикский городской суд.

Побеждала нужная фирма
В Нальчике возбудили уголовное дело в отношении начальника 
отдела Социального фонда РФ по КБР, которого подозревают
в незаконном участии в предпринимательской деятельности.

Как сообщили в следственном управлении СКР по КБР, по версии 
следствия, в период с ноября 2017 года по январь 2023 года начальник 
отдела информационных технологий отделения Социального фонда 
РФ по КБР через доверенное лицо – своего племянника – создал 
юридическое лицо ООО «Креспо».

Следователи полагают, что «с целью получения для себя матери-
альной выгоды» он незаконно участвовал в предпринимательской 
деятельности общества при проведении государственных закупок, 
объявленных отделением республиканского Социального фонда, 
обеспечивая победу этого ООО в аукционах.

В отношении подозреваемого возбуждено уголовное дело по статье 
«Незаконное участие в предпринимательской деятельности» УК РФ, 
санкция которой предусматривает до двух лет лишения свободы.

Контролировал 
криминальные структуры
Прокуратура Кабардино-Балкарии утвердила обвинительное 
заключение по уголовному делу в отношении жителя республики, 
обвиняемого в занятии высшего положения в преступной 
иерархии.

Как сообщила пресс-служба надзорного ведомства, по версии 
следствия, Анзор Тенгизов в январе 2018 года был назначен так на-
зываемым «вором в законе» Хызыром Акбулатовым на положение 
«смотрящего» в пределах территории Кабардино-Балкарии.

В сентябре 2019, когда в стране была введена уголовная ответст-
венность за занятие высшего положения в преступной иерархии, 
Акбулатов, опасаясь уголовного преследования, покинул Россию.

После этого Тенгизов получил положение «вор в законе» и «поль-
зовался у лиц, придерживающихся криминальной идеологии, безого-
ворочным авторитетом, сохранял, чтил и распространял преступные 
традиции». При этом, обладая организационно-распорядительными 
функциями, он контролировал различные направления деятельности 
криминальных структур в республике и обеспечивал их существо-
вание.

Тенгизову предъявлено обвинение по статье «Занятие высшего 
положения в преступной иерархии» УК РФ, ее санкция предусма-
тривает до 15 лет лишения свободы. Помимо этого, его обвиняют 
в незаконном хранении огнестрельного оружия и наркотических 
средств в крупном размере.

Отметим также, что, по данным МВД, Тенгизов неоднократно 
судим, в том числе за совершение краж, умышленное причинение 
вреда здоровью, уничтожение чужого имущества, незаконный оборот 
наркотических средств.

Уголовное дело направлено в Верховный суд КБР для рассмотрения 
по существу.

Арестовали и нападавших, 
и потерпевших
В Баксане полицейские задержали подозреваемых
в вымогательстве, а также заявивших на них мужчин, которых 
подозревают в попытке покупки наркотиков.

Как сообщили в пресс-службе МВД по КБР, в полицию Баксана обра-
тился 34-летний житель Нальчика, сообщивший, что двое неизвестных 
избили его и приятеля в пойме реки Баксан и, угрожая пистолетом, 
потребовали 500 тысяч рублей. Мужчины отдали нападавшим 140 
тысяч рублей: 50 тысяч наличными и еще 90 тысяч перевели с карты. 

Полицейские задержали подозреваемых: двух ранее судимых жите-
лей Баксана в возрасте 22 и 23 лет – и изъяли у них газовый пистолет. 
Задержанные признались, что вымогали деньги у потерпевших, но 
при этом сообщили, что те искали закладки с наркотиками. Они 
избили мужчин, сфотографировали и пообещали опубликовать их 
изображения и информацию о них в интернете, если те не откупятся.

Сотрудники полиции выехали на место преступления и во время 
осмотра местности обнаружили и изъяли спрятанный сверток с 2,38 
грамма N-метилэфедрона. Заявители сознались, что действительно 
пытались найти эту закладку с запрещенным веществом для личного 
употребления.

В итоге нападавшие стали фигурантами уголовного дела по статье о 
вымогательстве, а двое потерпевших от их действий – подозреваемыми 
в покушении на незаконное приобретение наркотических средств. 
Все они арестованы.

Героин в кексе
Сотрудники полиции в Нальчике изъяли наркотики, которые 
местный житель пытался передать своему приятелю в лечебное 
учреждение в продуктах.

Как сообщила пресс-служба МВД по КБР, работники одного из 
лечебных учреждений Нальчика сообщили в полицию о том, что 
нашли в продуктовой передаче три шприца и сверток с порошко-
образным веществом, спрятанные в упаковке с кексом. Прибывшие 
на место сотрудники отдела наркоконтроля установили, что посылка 
предназначалась проходящему лечение ранее неоднократно судимому 
31-летнему нальчанину, а в ней находился героин. Наркополицейские 
задержали подозреваемого: 32-летнего местного жителя, который 
также был неоднократно судим.

В отношении него возбуждено уголовное дело по статье «Поку-
шение на незаконный сбыт наркотических средств в значительном 
размере» УК РФ, санкция которой предусматривает до 15 лет ли-
шения свободы.

Получили условные сроки
Прохладненский районный суд вынес приговор в отношении 
директора и бухгалтера школы, которых обвиняли в присвоении 
и служебном подлоге.

Как сообщила пресс-служба прокуратуры КБР, в суде установлено, 
что с июня 2021 по июль 2022 года директор и бухгалтер школы селения 
Ново-Полтавское вносили ложные сведения в электронные реестры 
для зачисления зарплаты. Они начисляли завышенные суммы себе и 
на счета подконтрольных сотрудников школы. У них потом деньги 
забирали под предлогом использования для нужд школы.

Ущерб, причиненный образовательной организации, составил 
больше 800 тысяч рублей.

Суд признал женщин виновными и назначил директору год лишения 
свободы условно с испытательным сроком в один год, а бухгалтеру – 
полгода лишения свободы условно с испытательным сроком 6 месяцев.

Вернули долг сотрудникам
Прокуратура столицы Кабардино-Балкарии помогла вернуть 
задолженность по зарплате работникам «Нальчикского 
водоканала». 

Как сообщила пресс-служба надзорного ведомства республики, 
МУП «Нальчикский водоканал» имело задолженность по заработной 
плате перед 664 работниками в сумме свыше 19,4 миллиона рублей за 
январь 2024 года.

Прокуратура города внесла руководителю предприятия представ-
ление об устранении нарушений закона, и после этого задолженность 
перед работниками была полностью погашена.

Мобильники
для осужденных
Сотрудника исправительной колонии в Чегемском районе 
подозревают во взяточничестве.

Как сообщили в следственном управлении СКР по КБР, по версии 
следствия, в начале ноября 2023 года младший инспектор группы над-
зора отдела безопасности исправительной колонии №3 согласился на 
предложение двух осужденных за взятку в размере пяти тысяч рублей 
передать им мобильные телефоны и сим-карты к ним. При попытке 
пронести мобильники на режимную территорию его задержали опе-
ративные сотрудники УФСИН РФ по КБР.

В отношении инспектора возбуждено уголовное дело по статье 
«Покушение на мелкое взяточничество» УК РФ, санкция которой 
предусматривает до года лишения свободы.

Сжег овощехранилище
В Прохладненском районе суд вынес приговор рабочему,
из-за которого сгорела кровля овощехранилища, расположенного 
на территории исправительной колонии.

Как сообщила пресс-служба прокуратуры КБР, суд установил, что 
рабочий, находясь в овощехранилище исправительной колонии №4, с 
помощью зажигалки поджог полиэтиленовый пакет, и пламя от него 
перекинулось на здание. В результате пожара полностью выгорела и 
была разрушена конструкция кровли овощехранилища.

Ущерб, нанесенный колонии, составил более 800 тысяч рублей. 
Рабочему было предъявлено обвинение по статье «Уничтожение или 
повреждение чужого имущества в крупном размере, совершенные 
путем неосторожного обращения с огнем» УК РФ.

Суд признал мужчину виновным и назначил 2 года 8 месяцев лише-
ния свободы в колонии-поселении с ограничением свободы сроком 
на 1 год и штрафом в размере 7 тысяч рублей.
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Время строить «Мосты дружбы»
В Кабардино-Балкарии прошел туристско-патриотический слет 
«Мосты дружбы». Три дня более 80 старшеклассников из КБР, 
Ставропольского края и Карачаево-Черкесии провели в Приэльбрусье, 
где они знакомились, обменивались опытом работы, общались, 
словом, наводили мосты дружбы и сотрудничества.

«Таврида» ждет именно тебя!
С 20 по 24 марта в Академии творческих индустрий «Меганом» (проект «Таврида.АРТ» от Росмолодежи) 
в Крыму прошла встреча региональной команды арт-кластера «Таврида», объединившая представителей 
арт-резиденций, вузов и комитетов по делам молодежи из 82 регионов нашей страны, а также Абхазии 
и Киргизии. Там были избраны новые амбассадоры и медиаамбассадоры, в том числе от Кабардино-
Балкарии, которые теперь будут работать над привлечением молодежи нашей республики в творческую 
жизнь «Тавриды».

Организаторы – министерство курортов и туризма КБР, министерство по 
делам молодежи КБР, региональное отделение «Движения Первых» – подго-
товили насыщенную программу: патриотические мероприятия, развивающие 
мастер-классы, исторические викторины и познавательные походы. Участни-
ки слета также встретились с главами трех регионов – Казбеком Коковым, 
Рашидом Темрезовым и Владимиром Владимировым.

Как рассказала заместитель председателя «Движения Первых» КБР Валерия 
Баваш, идея провести такой слет появилась у коллег из Ставропольского края, 
в Кабардино-Балкарии ее поддержали и организовали высокогорный форум. 

Первый день слета посвятили знакомству с традициями и обычаями трех 
субъектов, поделились опытом региональных отделений Первых. «Пред-
ставители сообщества юных наставников «Движения Первых» проводили 
мастер-классы для ребят, и это очень важно – показать, что все дети равны, 
и в КБР, и в КЧР, и на Ставрополье, - говорит Валерия Баваш. – Они обме-
нивались опытом, делились всем, что им интересно, был и образовательный 
блок, и развлекательный. Ребята подготовили «визитки», показывали номера 
в национальных костюмах о дружбе народов, выступали с замечательными 
театрализованными представлениями об истории родного края, звучали 
гимны трех регионов». 

Второй день слета прошел на Эльбрусе, где ребята смотрели фильм 
«Заоблачный фронт: битва за Эльбрус», а также посетили музей обороны 
Приэльбрусья – самый высокогорный в России.  

Опытные гиды Дарья Фролова и Тенгиз Мокаев провели экскурсию по 
знаковым местам в истории освобождения высокогорного края от фашистов. 
Ребята возложили цветы к памятнику героям обороны Приэльбрусья на 
станции «Мир» и к братской могиле в Терсколе. 

В этот же день состоялась беседа с главами республик-участниц слета. 
«Для меня очень важно, что в Кабардино-Балкарии проходит мероприятие, 
объединяющее молодежь разных регионов, - отметил глава КБР Казбек 
Коков. – Цель сегодняшнего мероприятия – чтобы вы общались между со-
бой, чтобы вы познакомились. Действительно это так – будущее за вами». 
Коков напомнил, как много сегодня делается в стране для молодежи по всем 
направлениям, и результаты этой работы наглядны, достаточно того факта, 
что в стране появилось «Движение Первых».

Рашид Темрезов и Владимир Владимиров пожелали участникам и орга-
низаторам слета приятного пребывания в республике, общения и плодо-
творной работы.

И работа, и общение действительно были насыщенными и плодотворными. 
Представители Минмолодежи КБР провели рабочую встречу с коллегами – 
министрами по делам молодежи и руководителями региональных Советов 
«Движения Первых» Ставропольского края и КЧР, обсудили вопросы меж-
регионального взаимодействия, окружного этапа военно-патриотической 
игры «Зарница 2.0» и обменялись опытом в части реализации молодежной 
политики в регионах. Было принято общее решение запускать больше межре-
гиональных проектов, которые позволят объединить наших молодых людей 
по различным направлениям и интересам.

Заключительный день был посвящен теме гор. Участники форума по-
смотрели документальный фильм «Хребет: Кавказ от моря до моря» о кра-
соте Северного Кавказа, а еще ребятам рассказали и показали, как в горах 
работают спасатели МЧС и даже дали попробовать применить некоторые 
полученные знания на практике. 

Также они встретились с председателями региональных отделений 
Движения – Ильей Юрчишиным (Ставропольский край) и Асланом 
Шипшевым (КБР).

По словам Валерии Баваш, одной из основных задач этой работы было 
формирование понимания ценности дружбы, умения выстраивать работу 
в команде.

Но самое главное – это, конечно, отзывы самих ребят. Вот что говорит 
участник слета, ученик 10«В» класса нарткалинской школы №2 Караф Там-
би: «Это была одна из самых лучших моих поездок, в которых я участвовал. 
Мне очень понравились ребята, как они относились друг к другу, какое было 
взаимоуважение у всех, независимо от возраста. Доброжелательность, готов-
ность помочь – это было у всех. Отдельно хочу отметить высокий уровень 
организации: все мероприятия были очень интересные, особенно поездка 
на Эльбрус. Из минусов – этих дней было мало! Да, они ощущались как три 
недели – так все было насыщенно, но хотелось бы еще!» 

Обязательно будут новые встречи! 
Материалы полосы подготовила Алена Докшокова.

«Таврида.АРТ», напомним, это 
платформа возможностей для моло-
дых деятелей творческих индустрий, 
культуры и искусства. Свою исто-
рию «Таврида» начала в 2015 году, 
когда получила статус всероссийско-
го молодежного образовательного 
форума. В 2019-м «Таврида» выро-
сла в арт-кластер, объединяющий 
образовательные заезды, фестиваль, 
грантовый конкурс, федеральную 
сеть арт-резиденций, АТИ «Мега-
ном» и другие проекты. 

Как отмечают организаторы, зада-
ча региональной встречи – создание 
условий для диалога между пред-
ставителями разных институций и 
молодежных творческих сообществ, 
чтобы сформировать единую и при 
этом оригинальную для  каждого 
региона культурно-просветитель-
скую среду. 

Региональная команда «Таврида.
АРТ» – это сообщество молодых и 
энергичных людей, участников про-
ектов «Таврида.АРТ», специалистов 
блогосферы и лидеров молодежной 
политики. В 2024-м география и со-
став региональной команды расши-
рились: появились международные 
амбассадоры, которые будут пред-
ставлять арт-кластер за рубежом. 

В течение года представители 
региональной команды будут высту-
пать с публичными презентациями 
для целевых аудиторий проектов 
«Таврида.АРТ», создавать и рас-
пространять контент, позволяющий 
понять, что такое «Таврида» и какие 
возможности есть у творческой мо-
лодежи России.

Отбор амбассадоров и медиа-
амбассадоров проводила сама «Тав-
рида». В своих заявках ребята из 
всех регионов рассказали о своих 
достижениях, компетенциях, а 
также записали видеовизитку и 
выполнили творческое задание на 
основе своего направления. Затем 
состоялось онлайн-собеседование, 
которое проводили организаторы 
в арт-кластере «Таврида». Тем, кто 
успешно прошел все этапы, пришли 
их «счастливые письма»: вы теперь 
часть региональной команды «Тав-
рида.АРТ».

Так кто же эти люди, которые 
будут рассказывать юношам и де-
вушкам из Кабардино-Балкарии 
о таком замечательном проекте? 
Знакомьтесь: Аслан Кулиев, меди-
аамбассадор, Магомед Костеренко, 
амбассадор, Милана Боготова, 
представитель Многофункциональ-
ного молодежного центра  КБР. 

Ребята рассказали о себе, о том, 
что привело их на «Тавриду», о 
своих мечтах и планах. Возможно, 

для кого-то их простые искренние 
рассказы станут отправной точкой 
в большое творческое путешествие.

«Привет! Меня зовут Аслан Ку-
лиев, мне 19 лет, я студент 3 курса 
лечебного дела в КБГУ. С самого 
начала я понял, что учеба – это воз-
можность развиваться и стремиться 
к большему. Потому я не просто 
учусь, но и активно участвую в сту-
денческой жизни.

Мечты у меня нет, есть цель. Одна 
из них – это открытие собственной 
клиники пластической хирургии 
и съемка видеороликов для нее. Я 
хочу делать мастер-классы по видео-
съемке и раскрывать свой талант на 
максимум.

Уже более 4 лет я увлекаюсь фото- 
и видеосъемкой. Поддержка близких 
позволила мне начать творить, и сей-
час я работаю как SMM-специалист 
и контент-мейкер. Каждый день для 
меня – возможность узнать что-то 
новое и развиваться.

Проекты «Тавриды» для меня 
стали настоящим открытием. После 
поездки на фестиваль в 2023 году я 
понял, что хочу быть частью этой 
удивительной атмосферы. Моя мис-
сия – сделать так, чтобы творческая 
молодежь нашей республики смогла 
вдохнуть дух «Тавриды» и проявить 
себя через проекты кластера.

Встреча в «Меганоме» стала важ-
ным событием в моей жизни. Ре-
шение стать медиаамбассадором 
пришло естественно, учитывая мой 
опыт организации медиафорумов 
и навыки в области видеографии и 
SMM. Я готов делать все возможное, 
чтобы каждый узнал о проекте «Тав-
рида» и смог проявить свои таланты 
здесь. Благодаря моей преданности и 
творческому подходу меня выбрали 
медиаамбассадором проекта, это 
большая честь и ответственность, а 
также возможность познакомиться 
с интересными людьми со всей 
России.

У меня большие планы. Моя 
цель – привлечь молодежь из нашей 
республики к участию в мероприя-
тиях арт-кластера «Таврида». У нас 
ведь так много талантливых людей! 
Я уже был на площадке проекта и 
знаю, насколько это масштабно, 
красиво и вдохновляюще. Планирую 
активно работать с Молодежным 
центром и использовать личные со-
циальные сети для распространения 
информации.

В 2023-м мне посчастливилось 
узнать о проекте «Таврида.Арт» бла-
годаря предыдущему амбассадору. Я 
прошел сложный отбор и попал на 
фестиваль, который оказался поис-
тине невероятным! Я погрузился 

в атмосферу творчества и теперь 
уверен, что должен поделиться этим 
с другими».

Магомед Костеренко: «Меня зовут 
Магомед, мне 20 лет, в этом году я 
заканчиваю КБГУ. 

С ранних лет спорт является 
неотъемлемой частью моей жизни. 
Когда я поступил в университет, то 
понял, что хочу создавать что-то 
классное для студентов. На 2 курсе 
я стал заместителем председателя 
спортивно-патриотического клуба 
«Лайм». За два года я организовал 
большое количество мероприятий 
внутри вуза, а также выступал ор-
ганизатором региональных студен-
ческих соревнований по нескольким 
командным видам спорта. В прош-
лом году прошел образовательную 
программу и аттестацию в рамках 
региональной школы практического 
образования и игропрактики «Ясно. 
Понятно», получил статус тренера-
стажера и провел ряд тренингов. 

Планы и цели у меня грандиозные, 
всегда есть куда развиваться и куда 
расти. Мечта – покорить Эверест и 
полететь в космос. 

Я умею организовывать и струк-
турировать тренинги, публичные 
выступления, работу со студентами 
и школьниками и другие мероприя-
тия, в частности спортивные. Лидер-
ские качества и способности – это 
далеко не все, в чем я силен, я с удо-
вольствием буду делиться опытом и 
знаниями с единомышленниками, и 
с таким же удовольствием – учиться 
у других участников программы. 

Быть амбассадором – это воз-
можность знакомиться с людьми, 
готовыми поддержать любую идею, 
поддерживать связь почти со всеми 
регионами России. У меня огром-
ное желание проявить себя, и если 
быть амбассадором «Тавриды», то 
лучшим. Я жду новых знакомств, 
обмена опытом с творческими, 
креативными людьми. Это возмож-
ность быть послом «Тавриды» для 
молодых ребят своего региона, по-
служить для них примером, привить 
им желание развиваться.

Мне как амбассадору предстоит 
быть проводником творцов к уча-
стию в образовательных заездах, 
фестивале «Таврида.АРТ», про-
граммах АТИ «Меганом» и других 
проектах. 

Когда я был заместителем руково-
дителя, у меня были похожие зада-
чи, поэтому я знаю, как правильно и 
интересно преподносить информа-
цию. У меня есть навык публичных 
выступлений, а это очень важно, 
так как планируются выезды в 
образовательные учреждения с 
презентациями. Также хотелось бы 
воплотить одну интересную идею с 
муралом, надеюсь, ее поддержат».

Милана Боготова: «Таврида» 
ворвалась в мою жизнь 4 года назад. 
В 2023 году мне посчастливилось 
стать амбассадором, а в этом году я 
уже представляю комитет по делам 
молодежи. «Таврида» с каждым го-
дом становится все круче, а вместе с 
ним – и люди, которые причастны к 
этому событию. В этом году у меня 
миссия: привлечь как можно боль-
ше творческой молодежи, чтобы 
они пользовались теми возможно-
стями, которые дает «Таврида». А 
возможности есть! Главное – быть 
собой и показывать себя.

Задачи у нас разные, но цель одна. 
И мы вместе с нашей командой 
будем делать все, чтобы как можно 
больше людей стали причастны к 
этому масштабному событию».
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Арт-студия «Климт»: по 
мотивам «венского модерна»
В Нальчике открылась арт-студия «Климт». Организатор нового творческого 
пространства 20-летняя Мадина Кишева назвала студию в честь австрийского 
художника первой половины ХХ века, представителя «венского модерна» Густава 
Климта, которого очень любит за необычную технику и жизнеутверждающий 
колорит. Помещение студии украшают не только работы самой Мадины и нескольких 
нальчикских художников, но и футболки с ее рисунками на темы работ Климта.

«Синяя птица» от Бродвея
Театр-студия Регины Кошоковой «Broadway» представил свою очередную премьеру – 
спектакль «Синяя птица» по одноименной пьесе Мориса Метерлинка.

Рациональная организация
и экспрессивная острота
Концептуальность замыслов, хронотоп как структурный формообразующий 
компонент исполнения, полистилистка, сложнодифференцированные оркестровая 
и ансамблевая фактуры… Об этом и не только говорили в Северо-Кавказском 
государственном институте искусств на внутривузовской конференции 
«Фортепиано. История и современность», посвященной 90-летию со дня рождения 
выдающегося композитора XX века Альфреда Гарриевича Шнитке. 

Мадина Кишева – внучка известного 
российского художника, народного худож-
ника КБР, академика Российской академии 
художеств и члена Европейской академии 
художеств Мухадина Кишева. Однако за 
помощью в создании арт-студии Мадина к 
знаменитому родственнику не обращалась. 
Девочка обожала рисовать с детства, другого 
занятия для себя она не видела, и поэтому 
решила начать путь в искусстве с открытия 
арт-студии. А дедушкой, проживающим в 
Испании, она гордится издалека, восхища-
ясь его работами: «К счастью, приезжает он 
в Кабардино-Балкарию часто, практически 
каждый год, и я всегда могу с ним пообщаться 
и спросить совета!»

Мадина рассказала, что арт-студия «Климт» 
задумана одновременно и художественной 
школой, где желающих будут обучать основам 
рисунка, живописи, композиции, нескольким 
видам прикладного искусства, и неким «твор-
ческим пространством», куда можно прийти в 
свободное время, чтобы создать собственное 
произведение искусства. Причем все необхо-
димые для этого материалы в студии могут 
предоставить. 

Мастер-классы Мадина Кишева будет про-
водить чаще всего сама, но у нее уже есть дого-
воренность с несколькими художниками, ко-
торые тоже будут заниматься со студийцами. 
Это нальчикский художник Лиуан Ахматов 
и руководитель школы «Алира» Ирина Мар-
заева. В дальнейшем, предполагает Мадина, 
круг живописцев, графиков и прикладников, 
работающих со студией «Климт», будет рас-

ширяться. Сама она предпочитает живопись 
маслом и акрилом, но уже попробовала себя 
в работе практически со всеми материалами – 
практиковала даже роспись хной.

«Иметь какое-то свое дело и двигаться 
дальше. Учиться и учиться», - объясняет Ма-
дина Кишева свою позицию. Девушка гото-
вится к поступлению в Санкт-Петербургскую 
академию художеств им. И. Репина, при этом 
не думая, что студия прекратит свое сущест-
вование – ей есть на кого оставить «Климт»: 
«Думаю, художники занятий со студийцами 
не прекратят. Я, приезжая по возможности с 
учебы, буду проводить мастер-классы – учить 
тому, чему научили меня. А главное, что мама 
в курсе всех дел, во всем осведомлена, и, 
думаю, студия под ее общим руководством 
будет чувствовать себя прекрасно! Поможет 
и сестра».

Мама Мадины Зарема действительно осве-
домлена обо всех делах арт-студии, которую 
дочь создавала при ее активной помощи. 
Мама прекрасно знает, как ее дочь любит 
изобразительное искусство, и поэтому стара-
ется помогать ей во всем. Зарема считает, что 
живопись – занятие не слишком прибыльное, 
но замечательное, благородное и «для души». 
А значит, так тому и быть: «Мадина у меня 
младшая дочь, у нее 3 сестры и 2 брата, есть 
еще 5 племянников, и все чем-то так же ув-
лечены. Я считаю, что это здорово. Все дети 
очень самостоятельные, решают все сами, но 
внимательно слушают мои советы и часто 
им следуют. Сама я когда-то так же вдохно-
венно занималась рукоделием, вязала, шила, 
вышивала», - рассказала Зарема. Кое-чему из 
своих навыков она уже обучает студийцев, 
которых пока шестеро. Женщина считает, 
что когда твои дети чем-то хотят заниматься, 
запрещать им ни в коем случае это нельзя, и 
самое правильное – поддерживать, насколько 
хватит сил. Папа юной художницы тоже не 
против увлечения дочери: не исключено, что 
станет знаменитой, как дедушка Мухадин! 
Еще одним аргументом в пользу открытия 
студии было то, что Мадина прекрасно ладит 
с детьми и легко с ними общается.

На открытии арт-студии, которое состоя-
лось неделю назад, Мадина приветствовала 
всех, кто интересуется изобразительным 
искусством и заинтересовался «Климтом», 
вместе с подругой Александрой исполнила 
корейский танец, специально разученный к 
этому дню, а художник Лиуан Ахматов дал 
мастер-класс по живописи. Несмотря на свои 
планы, связанные с учебой, Мадина Кишева 
уверена, что арт-студия будет жить, работать 
и развиваться хотя бы потому, что очень 
нужна нальчанам, склонным к творчеству.

Юлия Верниковская.
Фото Т. Свириденко.

Ее спикерами стали преподаватели и 
студенты вуза. А открыла конференцию за-
ведующая кафедрой фортепиано и методики 
СКГИИ, профессор, заслуженная артистка 
КБР Ольга Нестеренко, особо подчеркнув-
шая в своей речи важность этого форума, 
объединившего музыкантов, культурологов, 
музыковедов, искусствоведов. 

Также Нестеренко отметила, что классик 
музыки XX столетия, обогативший мировую 
культуру своим творчеством оперу и балет, 
вокальную, хоровую, симфоническую и ка-
мерно-инструментальную музыку, а также 

музыку к спектаклям и кинофильмам, в 
своем творчестве соединил рациональную 
организацию произведения и экспрессив-
ную остроту высказывания, тонкую лирику 
и диссонансную жесткость, предельный 
трагизм и свет озарения. И юбилейная дата 
дала прекрасный повод снова обратиться 
к столь близкой для каждого музыке, по-
полнить свои знания новыми открытиями, 
свежими идеями. 

По материалам конференции будет выпу-
щен сборник научных статей.

Н. П.

К этому произведению в нашей стране осо-
бое отношение: его не просто знают, любят и 
часто ставят, но считают культовым.

Достаточно сказать, что самая первая 
постановка пьесы произошла в 1908 году 
(раньше, чем на родине Метерлинка в Бель-
гии), именно в России, в Московском Худо-
жественном театре.

В советское время пьеса Метерлинка посто-
янно ставилась во всех театрах страны

А для Московского детского музыкального 
театра – первого в мире музыкального театра 
для юных зрителей – «Синяя птица» стала офи-
циальной эмблемой и неофициальным вторым 
названием театра, каждый сезон которого 
открывался именно балетом «Синяя птица». 

Так что стоит отметить незаурядную 
смелость молодого режиссера и педагога 
Регины Кошоковой, не побоявшейся взять 
столь известную и объемную – с участием 67 
персонажей – пьесу. 

Кстати, Кошокова проявила и незаурядные 
способности адаптатора, сократив материал, 
сделав это тонко, изящно и тактично, не нане-
ся вред общей канве повествования. 

«Бродвейский» спектакль «Синяя птица» 
представляет собой удивительное сочетание 
волшебства, философии и театральной магии. 
Немаловажными элементами в этой магии 
сыграли волшебные костюмы дизайнера 
Оксаны Гериевой, сшитые специально к пре-
мьере по индивидуальным меркам каждого 
исполнителя, захватывающие дух звуковое 
оформление и осветительская работа, вы-
полняла которую сидевшая за пультом Регина 
Кошокова, и, конечно, юные артисты. 

Все двадцать актеров, некоторые из кото-
рых исполняли по две роли: Руслан Сижажев, 
Дисана Кашежева, Ясмин Гучакова, Артем 

Степанов, Алина Кочкарова, Даниял Атаби-
ев, Даяна Куважукова, Далия Лазебникова, 
Алиса Бегиева, Амелия Корицкая, Марьям 
Боттаева, Сальма Гетаова, Айдана Иригова, 
Зульфия Хыдербекова, Камила Соттаева, 
Айлин Гучакова, Анастасия Алешина, 
Виктория Тумова, Элеонора Кобзе, Диана 
Куршева – в очередной раз продемонстри-
ровали актерское мастерство высокой пробы, 
одинаково покорившее публику вне зависи-
мости объема роли.

Актерская игра в спектакле была исклю-
чительно выразительной и эмоциональной, 
ребята с легкостью, хотя, конечно же, за этой 
видимой легкостью стоит огромный труд, 
передали атмосферу загадочности и таинст-
венности произведения Метерлинка. 

Режиссура заслуживает отдельного разго-
вора, так как буквально покоряет большим 
вкусом и тонким пониманием глубокого 
смысла произведения. 

«Синяя птица» от театра-студии «Broadway» 
является истинным художественным произ-
ведением, которое заставляет задуматься 
над важными жизненными ценностями и 
открывает дверь в мир магии и фантазии. 
Этот спектакль не только развлекает и вдох-
новляет, но и оставляет незабываемый след 
в душе каждого зрителя. О чем на премьере 
с удовольствием говорили как коллеги Ко-
шоковой, некоторые из которых являются ее 
бывшими педагогами в институте: Тамара 
Балкарова, Мухамед Черкесов, Магомет 
Атмурзаев, Евгения Толстова, Ирина Паш-
това, Имран Бляшев, так и многочисленные 
зрители, на одном дыхании совершившие в 
этот вечер поход за мечтой. 

Наталия Печонова.
Фото Татьяны Свириденко. 



11МОЛОДЁЖКА
№13 – 3 апреля 2024ПСЫНЭ / ШАУДАН страница на кабардинском и балкарском языках

ТХЫДЭ

ТЕПЛЪЭГЪУЭ

ЖАШ ТЁЛЮ

Лъэпкъым и тхьэмадэ Iущт
Тхьэр акъылрэ IущыгъэкIэ зыхуэупса пщышхуэт Инал. Абы и унафэ ткIийм щIэхуэри, 
адыгэхэм зэныкъуэкъуныр зыханащ.

«Бир затны халатсыз 
жазаргъа керек эсе, 
сёлешген да ариу, шатык 
этерге керекбиз»
Бюгюннгю ушакъ нёгерими Жанатайланы Азинатды. Ол Быллымда ёсгенди. 
Тырныауузну 5-чи номерли гимназиясын алтын майдалгъа бошап, Москваны 
М. Ломоносов атлы къырал университетини филология факультетини «Ата 
журтлу филология» ызыны бюджет бёлюмюнде окъуйду. Ары окъуугъа тюшер 
ючюн ол вузда берилген сынауну жетишимли жазгъанды, битеулю конкурсдан 
82 балл алгъанды. 

Мазэгъуэ пщIыхь

- Азинат, бюгюнлюкде филологияны жаш 
тёлюге сейири недеди?

- Бийик билим алгъанла кёп болгъанлы-
къгъа, окъуулула, халатсыз жазгъанла эмда 
тюз сёлешгенле аздыла деп келеди кёлюме. 
Бир затны  халатсыз жазаргъа керек эсе, 
сёлешген да ариу, шатык этерге керекбиз. 
Аллай адамгъа тынгылап турлугъунг келеди, 
анга кёре аны окъуулу болгъанын да ангы-
лайса. Ара телевиденияда жангылыкълагъа 
тынгыласакъ, бериулеге къарасакъ, тюз 
сёлешмегенлерин, сёзде басымны тап сал-
магъанларын, грамматиканы тийишлисича 
хайырлана билмегенлерин кёребиз. Ол шарт 
бек жарсытады.

Арт кезиуде компьютер технологияла-
ны сайлап, бу жаны бла усталыкъла келир 
заманны усталыкъларыдыла деп, алагъа 
тюшюнюрге сюйгенле асламдыла. Анда да 
окъуулулукъ керекди. Сёз ючюн, телефон 
бла билдириу жазгъанда халат болгъаны да 
эриши кёрюнеди. 

Бу окъуу бла газетде, телевиденияда жур-
налист, диктор да болаллыкъма. Илму бла 
кюрешген да сейирди. Гитчелигимден бери 
да сахнада назмула, къара сёз бла жазылгъан 
чыгъармала окъуп келеме. «Живая классика» 
Битеуроссей эришиуню республикалы уру-
мунда (2018 ж.) биринчи жер алып, «Артекге» 
да баргъан эдим. Дагъыда филологияны сай-
ларгъа манга устазым Хаджиланы Халимат 
Зейтуновнаны адамлыгъы, билими себеплик 
этгендиле.

- МГУ-да филология бёлюмде билим ал-
гъан къыйын болгъанын бу усталыкъгъа 
бирси жерледе окъугъанла да ангылайдыла. 
Санга уа къыйынмы эди биринчи курсда?

- Кертисин айтханда, окъуу программа бек 
къыйын эди. Алай, насыпха, группабызда жа-
ланда тогъуз студент барды. Аны хайыры бла 
тынчыракъ болады. Не ючюн дегенде, препо-
давательлени хар бирибизге эс бурур заманла-
ры кёп болады. Дерсге бармай къалыргъа да 
жарамайды, кёзге кёрюнюп къаллыкъса деп.

Окъутханла орус литератураны, тилни 
башха-башха бёлюмлеринден студентлеге 
дерсликле жазгъан адамладыла, эрттеден 
бери ишлеп келген профессорла. МГУ-да 
филология корпусха кирсем, кесими Совет-
лени къыралыны кезиуюне тюшгенча кёрю-
неди. Университетде филологияны окъутуу 
амалла эрттеден тохташдырылгъан тёрелеге 
таянадыла.

- Бу бёлюмде чыгъармаланы окъургъа, 
тинтирге, аланы юслеринден критиклени 
жазгъанларын да окъургъа къалай жети-
шаласа?

- Суратлау чыгъармаланы окъуу мени сейи-
рими къозгъайды. Алай а, бизге асламысында 
статьяланы бередиле. Аланы окъугъан а, жа-
шырмай айтсам, манга сейир тюйюлдю. Кёпле 
терк окъууну техникасына тюшюнюп, бир 
ингирге 500 бетни окъуйдула, неда чыгъар-
маланы аудио тюрлюлерине тынгылайдыла. 
Асламысында чыгъарманы башларын хар 
бирибизге бёлебиз, бир бирибизге айтабыз, 
неге эс бурургъа тийишлисин да эсгертебиз. 
Алай бла аны магъанасын, авторну жазыу 
энчилигин бютюн терен ангылайбыз.

Менден къалгъан къызла барысы да оруслу-
ладыла. Биринчи заманда бирси миллетлени 
арасында окъуялмам, алагъа илешалмам деп 
къоркъгъан эдим. Ала кеслерин бирсиледен 

ёрге кётюргенле тюйюлдюле. Интернетни 
хайыры бла алгъа келинни баш ауун алгъан, 
бирси адетлени да кёргюзтгенме, бек жара-
тадыла. Бизни бир тойгъа чакъырырмыса 
дегенлей турадыла. Сора Газаланы Алимни 
жырлагъанын салып, сёзлерин орусчагъа 
кёчюрюп ангылатсам, къаллай терен магъана 
бла айтыладыла деп, авторун сорадыла.

Бир тенг къызымы уа «Эльбрусоид» къура-
гъан тюбешиуге элтген эдим. Анда къарачай-
малкъар тепсеулени кёргенден сора алагъа 
юйренирге кёлленнгенди. Аллай затла бек 
къууандырадыла. Рамазан айда ала, мени хур-
метлеп, кюн узуну мени сакълап ауузланыргъа 
унамай туруучудула.

- Окъуудан тышында башха затла бла 
кюреширча амал а табамыса?

- Дерслеримден сора кюрешген затларым 
асламысында филология бла байламлыдыла. 
Сёз ючюн, малкъар, орус тилледе да назмула 
жазама. Алай бла кесими сынагъан этеме. 
Къулийланы Къайсынны жюзжыллыгъына 
жазгъан назмум «Слово твоё идёт по миру 
и учит мир радости» деген жыйымдыкъда 
басмаланнганды.

Дагъыда, айтханымча, акъ сёзню сахнагъа 
чыгъып окъургъа сюеме. Заманым болса, 
МГУ-да малкъар, къарачай студентлени 
«Землячестволарыны», «Адалатны», «Эльбру-
соид» къурагъан тюбешиулерине къатышама, 
чыгъармала хазырларгъа да кюрешеме. Бары-
быз да бирге жыйылып, тилибизге, адет-тёре-
леге эс бурулгъанын ахшы шартха санайма. 
Тылыдан этилген ашарыкъланы хазырларгъа 
сюеме, бир бирибизни да сыйлаучубуз. Андан 
сора да, гюллени ёсдюрюуню жаратама. Ала 
кёлюнгю кётюредиле, жашаугъа ачыкъ ниет 
бла къараргъа себеплик этедиле.

МОКЪАЛАНЫ Зухура.

ЦIых у б эм дзыхь кърагъэза нэужь, 
Инал и мурадхэм яужь ихьащ: зэбийхэр 
зэригъэкIуэжын хузэфIэкIащ, и унафэм 
цIыхур къригъэувэлIащ. Псом япэрауэ, пщы 
жыIэмыдаIуэхэм я лъэр иубыдащ Инал: лей 
зезыхьэхэм тезыр ятрилъхьащ, и унафэм 
къемыувэлIахэр иукIащ, жыIэдаIуэхэр 
зришалIэри, и блыгу щIигъэуващ. Ар зигу 
темыхуа пщыхэр бгым ихьэжащ, бгым 
къикIыу рэ абых эм я лъэпкъэгъу х эр 
яхъунщIэу, бэлыхь хадзэу къаублащ. Ахэр 
зэтриукIэн мурад ищIащ Инал: и дзэр 
иришажьэри, я ужь иуващ ик1и пщы тIощIрэ 
пщIырэ гъэр къищIащ, пщIыр иукIри, 
адрейхэм тхьэ яригъэIуащ…

Абы тетурэ, Уэздемыр зи дзэпщ хыIуфэрысхэр 
Инал къыпэуващ, ауэ езы Инал дзэм зэрапашэр 
щызэхахым, икIуэтыжащ. Абыхэм я ужьыр 
ихуурэ, Уэздемыр и дзэр зэтрикъутащ Инал. 
Уэздемыр а зауэм хэкIуэдащ.

З э ры з а х у эм ,  л I ы г ъ э  з э ры х эл ъ ы м , 
зэрыIущым щхьэкIэ Инал дзыхь ирагъэзащ 
адыгэхэм, фIыуэ ялъагъу, пщIэ хуащI хъуащ. 
Лей зезыхьахэр лъэныкъуэ иригъэзащ Инал, 
и унафэ Iущхэм мамырыгъэ къралъхьащ 
хэкум, хеящIэ плIыщI хихри, цIыхум я 
унафэр абыхэм я IэмыщIэ ирилъхьащ. Инал 
щэджащэкIэ, тхьэмадэ IущкIэ еджэ хъуащ. И 
хэкум фIыгъуэ зэрыхуилэжьын фIэкIа, и щхьэ 
Iуэху зэрихуакъым абы. Аращ щIыжаIар: «Ди 
тхьэ, Инал и махуэ къыдэт», - жаIэу. А псалъэр 
цIыхум ноби ящыгъупщакъым.

Хы Iуфэм Iусхэр игъэсабырауэ, Инал 
Бзыб деж щылIащ. И хьэдэр а псым и Iуфэм 
щыщIалъхьащ, абдеж Инал-къубэкIэ (Инал 
и кхъащхьэ) йоджэ иджыри къэс.

Фызищ иIащ Инал. Абыхэм къуитху 
къыхуалъхуащ: и япэ фызым – Жанхъуэт; 
етIуанэм – Минболэтрэ Беслъэнрэ; ещанэм – 
Унармэсрэ Хъымыщрэ. Адыгэхэм зэрахабзэу, 
ахэр атэлыкъхэм япIащ.

Инал лIа нэужь абы и къуэхэм я унафэм 
едэIуэн ядакъым адыгэхэм: Инал и акъылымрэ 
и Iущагъымрэ ху эдэ зиIа ях этакъым 
абыхэм, ар дэнэ къэна, езыхэр зэщыхьэжащ, 
зэныкъуэкъуу хуежьэри, бий зэхуэхъуащ – 
лъэпкъри хэкури насыпыншагъэм хуашащ. 
ЗэгурымыIуэж щыхъум, Инал и къуэхэр 
зэбгрыкIащ: хэт ХэгъакIэм (Шапсыгъым) 
къинащ, хэт КIэмыргуейм кIуащ, адрейхэр 
Къэбэрдейм къинащ.

Инал и къуэхэм къатехъукIауэ залъытэжырт 
къэбэрдеипщхэми, кIэмыргуеипщхэми, 
беслъэнеипщхэми.

P.S. Тхыдэр щыхьэт зэрытехъуэмкIэ, Инал 
Мысырым щыпащтыхьащ (мамлюк дзэпщ 
цIэрыIуэщ), абы къикIыжа нэужь, адыгэ 
лъэпкъхэр зэгуигъэхьэн, къэралыгъуэ иухуэн 
хузэфIэкIащ. Нэгумэ Шорэ зэритхымкIэ, 
Инал щылIар 1427 гъэрщ. Я дзэпщышхуэм 
Инал НэхукIэ еджэу щытащ адыгэхэр.

Мэзыхьэр и щхьэ и щIагъыу йохуэх. 
Йохуэхри йохуэх. ЛъащIэ имыIэ хуэдэщ. 
КIыфIщи, нэм къыщIэIэбэр илъагъуркъым. 
Жьыр фийуэ, езым хьэуар зэгуипхъуу 
йохуэх. Зэуэ и тхьэкIумэхэр Iууащ, зыри 
зэхимыхыжу. Гужьеигъуэ щIыIэр къылъысри 
елъэкъу эуащ, ау э зы фIэгъэнапIи зы 
убыдыпIи къыIэрыхьакъым. Мис иджы 
си гур зэгуэудынущ, щыжиIэм, къаскIэри 
к ъ ы щ ы л ъ э т а щ .  И  н э г у  щ I э к I а м  и 
Iэпкълъэпкъыр апхуэдизкIэ зэщIиIулIати, 
и гъуэр къыхуэмыцIыхужу, здэщыIэр 
къыгурымыIэужу, ар Iэрпхъуэр къэхъуащ. 
Иужьым хуэм-хуэмурэ зыкъищIэжри, 
ауан зищIыжащ: «Плъэгъуа пщIыхьым 
игъэшына мэзыхьэ шынэкъэрабгъэ! АфIэкIа 
гу пкIуэцIымылъу сыти уи мэзыхьэ уэ?!»

Зэрылъ гъуэ IэхуитлъэхуитыфIыр абы 
бэн зэв къыщыхъури къикIащ. Жыжьи 
IумыкIыу, гъуащхьэм тетIысхьащ, жэщ 
хьэуа щIыIэтыIэм дзыхьмыщIу хэпэмыхьу. 
ЗанщIэуи гу лъитащ тхъурыжь хъуреишхуэу 
уафэ джабэм къиплъ мазэм.

- Иджы гурыIуэгъуэщ… Мазэгъуэ жэщхэм 
а зы пщIыхьыр солъагъу.

М э з ы х ь э р  н э щ х ъ е й у э  и  н а л ъ к у т 
щIыху-фIыцIафэ лыдхэмкIэ кIыфIым 
к ууу э кIу эцIрыплъащ. ИтIанэ къару 
нэрымылъагъум лъэщыгъэкIэ ар мазэм 
х у д р и г ъ э п л ъ е я щ .  У а ф э х ъ у э п с к I ы у 
хуэш щIыIэр и тхыцIэм ирижащ. Зэуэ и 
нэгу къыщIыхьэжащ зэгуэр къэхъуауэ 
щытар… Аддэ, зэгуэр мэзыхьэ лъэпкъыр 

мазэм щыпсэууэ щытащ. Мэлыхъуэхэм 
я гъусэу абыхэм мэл хъушэхэр яхъумэрт. 
Лэгъупэжьым ахэр игъэмэжалIэртэкъым, 
IэхъупщIэу къарит мэл ныкъуэдыкъуэхэр 
къайлыжу яхурикъурт. Ауэ я унэхъугъугъэр 
къэсри, мэзыхьэ къанлы гуэрым зы мэл 
IэщIэшхыхьащ. Ар IэфI къыIурыхъуэри, 
мэлыхъуэр зэрытеплъэкъукIыу, мэлым 
я нэхъ пшэрыр хъушэм хиудрэ мэзым 
щIилъафэу къиублащ. Хуэшхыр ишхырт, 
къыдэхуэжамкIэ адрейхэм ядэгуашэрт. 
Адрей мэзыхьэхэми, дэ дынэхъ къэрабгъэ 
жари, мэлхэр зэтрашхыхьу щIадзащ. Абыхэм 
яшхым нэхърэ Iисраф ящIыр нэхъыбэт. 
ЯлIа мэл ныкъуэшххэр мэ щыужауэ адэкIэ-
мыдэкIэ мазэ губгъуэм щракъухьырт. Ауэрэ 
щымыIа узхэр къежьащ, псэущхьэхэмрэ 
къэкIыгъэхэмрэ лъэрыщIыкI зэтрищIэу. 
Уеблэмэ, зэман дэкIри губгъуэм щыщ 
щIыпIэхэр, Iэгум ещхьу, джафэу къэнащ.

Мис адбежым лэгъупэжьыр къэгубжьри 
унафэ ищIащ, мэзыхьэ лъэпкъыр мазэм 
щамыгъэпсэуну. Мазэгъуэ жэщ гуэру хьэхэр 
уащхъуэдэмыщхъуэу къатеуэри, мазэм 
къраутIыпщхьэхащ. Мэзыхьэр абы щыгъуэм 
иджыри шырт, и нэр къэпщIа къудейуэ. Хьэ 
губжьа къанлыым  абы и пщафэр дзэпкъкIэ 
иубыдри къыхыфIидзащ. Хъарпшэру, 
ерагъмыгъуейу э къищIэжащ кIыхьу, 
куууэ кIыфIу зэрехуэхар… Къэхъуар нэсу 
зыхищIауэ щытамэ, езыри, адрей мэзыхьэхэм 
хуэдэу, къемылынкIэри хъунут. Ар псыежэх 
кIантIэ цIыкIум и Iуфэм Iут удз кIырым 
хэхуащ. И закъуэпцIийуэ, зеиншэу щIыпIэ 
мыцIыхум къыщыхутащ. Абы щыгъуэми 
мазэм худэплъейри гущIыхьэу къугъауэ 
щытащ. Ауэ абы зыри къыпэджэжатэкъым, 
мазэми,  щым у къых уеплъыха фIэкI , 
къыфIэIуэхуххатэкъым.

И гукъэкIыжхэр къызэпиуду мазэгъуэ 
нэхумкIэ абы къилъэгъуащ бгыщхьэм тету 
мазэм худэкъугъей мэзыхьэр.

Мэлей ФатIимэ.
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Первые среди Первых
Российское движение детей и молодежи (РДДМ) «Движение Первых» активно развивается: с каждым днем множатся 
его ряды, все больше ребят из городов и сел хотят быть с Первыми. Чтобы такая мощная команда работала 
слаженно, необходима четкая организация всех участников. Как сегодня устроено Движение в нашем регионе, 
рассказывают председатель республиканского Совета Первых Астемир Таов и член федерального Совета Первых 
Артем Асмалов.

Несмотря на такие серьезные должности, это простые 
ребята, школьники. Астемир – ученик 10 «а» класса школы 
№2 сельского поселения Шалушка, Артем учится в селе Ново-
ивановское в 9 классе Росгвардии. Так «Движение Первых» на 
деле показывает, что работает по принципу «вместе с детьми, 
а не вместо детей».

Парни поделились своими «историями успеха» в Движении, 
чтобы любой его участник или те, кто только собираются всту-
пить в ряды этой организации, узнали, что здесь возможности 
открыты для каждого.

Астемир Таов: «Я стал председателем республиканского 
Совета Первых в декабре прошлого года («СМ» №51, 2023). 
Тогда в Кабардинском театре им. А. Шогенцукова собрались 
представители всех районов республики, там и выбирали се-
кретаря и председателя Совета. Каждый рассказывал о себе, 
что делает для Движения, а затем было голосование. 

Я рассказал, чем живу, чем увлекаюсь, и, конечно же, заявил, 
что буду максимально продвигать нашу организацию, раз-
вивать все его направления и пообещал постараться сделать 
«Движение Первых» в КБР самым сильным в стране.

В Движении есть несколько Советов Первых. Чтобы помочь 
сориентироваться, я расскажу, какими они бывают.

Есть Совет первичного отделения – их называют «первич-
ки» – это школы и иногда колледжи.

Затем идет Совет Первых районов и городских округов – 
Зольского, Урванского, Нальчика и так далее. В районных со-
ветах структура такая: секретарь, заместитель и председатель. 
Все они следят за работой «первичек» своего района, органи-
зуют и сопровождают различные акции и другие мероприятия 
Движения в районе. А председатель районного совета еще и 
входит в состав совета республиканского уровня. 

Несмотря на то, что я председатель республиканского со-
вета, я также представляю и свою школу, и свой Чегемский 
район. Одно не исключает другое. 

В качестве председателя республиканского Совета Первых 
я работал, конечно, недолго, и поначалу мне помогали мои 
кураторы – специалисты Движения в Чегемском районе – 
Инна Кардангушева и Марианна Маргушева. В принципе, 
с такой поддержкой работать нетрудно, ведь еще и в каждой 
школе есть наставники, которые всегда готовы помочь. В моей 
школе, например, это Айшат Геляхова. Мы одна команда и 
работаем на общие цели.

Мой рабочий день в качестве председателя республиканско-
го Совета Первых проходит либо в режиме созвона, обмена 
сообщениями с коллегами, организации рассылок с важны-
ми сообщениями и анонсами, либо выезжаем на различные 
мероприятия по республике. Работы много, тем не менее 
остается время не только на учебу, но и на занятия спортом. 
Я занимаюсь дзюдо и самбо. Конечно, «свободного» времени 

нет, я всегда чем-то занят, но это и хорошо. И потом я знал, на 
что иду, когда вызвался представлять нашу республику, знал, 
что будет очень много работы. 

Я очень рад, что в свое время присоединился к «Движению 
Первых». Участником Движения я стал благодаря председателю 
Совета регионального отделения «Движения Первых» КБР Ас-
лану Шипшеву. Однажды он пришел к нам в школу, рассказал 
о новой организации. Я заинтересовался и решил вступить в 
ее ряды. А потом захотел развиваться. В конце концов, это же 
«Движение Первых»! Движение – это жизнь, и в любом деле 
нужно стараться быть первым. 

РДДМ – это возможность узнать новое, в том числе о себе 
самом, это новые перспективы. Так у меня появилось стрем-
ление расти выше, и вот в декабре ребята выразили мне свое 
доверие. Постараюсь оправдать его.

На сегодняшний день мы уже составили график работы на 
ближайшие полгода. Пока это конфиденциальная информа-
ция, но скоро вы все узнаете. Мы готовы много работать с 
пользой для каждого».

Артем Асмалов: «Я вступил в «Движение Первых» в октя-
бре прошлого года. Тогда же я попал на первую программу 
«Школы Лидеров», где я и моя команда заняли второе место 
в интеллектуальной битве, научились создавать проекты, 
обрели новых друзей и надежных наставников. В наш проект 
входило создание медиаклассов, медиацентров, но главной 
целью было повышение вовлеченности в социальную жизнь 
школы и в наше замечательное «Движение Первых».

После этого мероприятия мне очень понравилась эта орга-
низация, все было интересно и ново. Я и раньше занимался 
общественной деятельностью, например, волонтерством, со-
стоял в РДШ, но здесь я заметил нечто принципиально новое: 
именно тут слушают молодежь, помогают и поддерживают 
абсолютно во всем, а самое главное – я понял, что это место, 
где не просто ищут таланты, их здесь создают. Тут каждый 
ребенок может найти свое призвание, каждый может стать 
именно тем, кем он хочет быть.

Уже через месяц после первого мероприятия я стал предсе-
дателем «первички» и начал собирать команды для различных 
мероприятий. Так с одной из команд мы заняли второе место 
на всероссийском конкурсе «Школьные Пространства», ко-
торое проводило РДДМ.  Затем прошли выборы в районном 
Совете Движения, где я тоже стал председателем. Следующим 
этапом были выборы председателя республиканского Совета 
Первых, там им стал Астемир Таов. А после всех выборов нам 
объявили, что будет сформирован коллектив ребят, который 
отправится в Москву на ВДНХ представлять нашу республику 
на II Съезде «Движения Первых». В списке делегатов оказался 
и я. Спустя неделю, я узнал прекрасную новость: меня выд-
винули не только делегатом на II Съезд, но и кандидатом в 

федеральный Совет Первых. На тот момент было очень вол-
нительно, так как это большая ответственность – представлять 
целую республику, но мои наставники из Движения убедили 
меня в том, что я справлюсь.

Два масштабных мероприятия Движения проходили одно 
за другим: I заседание федерального совета Движения Первых 
и II Съезд «Движения Первых». 

25 января я и мои коллеги из 89 регионов встретились в 
Москве. В этот день мы еще не успели друг с другом позна-
комиться, но все же некоторые, в том числе и я, уже нашли 
первых друзей. На следующий день была концертная про-
грамма от каждого федерального округа, а также различные 
игры на знакомство и сплоченность. С 26 по 28 января мы 
проделали большую работу, внесли множество идей по ра-
боте Движения. К примеру, предложили увеличить возраст 
участников РДДМ с 18 до 25 лет. Также там состоялись вы-
боры председателя нашего совета, им стала Полина Атаева 
из Ставропольского края, но самым запоминающимся было 
путешествие по Москве-реке на теплоходе, мы увидели мно-
жество достопримечательностей столицы, познакомились с 
замечательным артистом Стасом Море. Это была настоящая 
рабочая командировка: уже в 7 утра был подъем, и до 10 часов 
вечера проходили встречи, образовательные мероприятия, 
дискуссии и так далее. 

А уже 30 января стартовал II Съезд «Движения Первых», 
на котором утвердили идеи, принятые на заседании Совета.  

Съезд – это не только уникальное мероприятие, но и высший 
орган «Движения Первых», именно делегаты съезда утверждают 
всю концепцию Движения. За проделанную работу следуют и 
поощрения, выставка на ВДНХ, знакомства с многими арти-
стами, большие мероприятия и образовательные программы. 

Наверное, стоит подробнее рассказать, чем же занимается 
федеральный Совет Первых. Члены федерального Совета – 
это ребята, которые выступают лицом всей молодежи своего  
субъекта. Принцип работы Совета такой же, как у республи-
канского или районного: это разработка своих концепций, ведь 
кто, если не мы, молодежь, знает, что нужно нашему поколению? 
Само Движение работает по принципу «не вместо, а вместе с 
детьми» – дети предлагают, а наши старшие, наставники помо-
гают советами и предлагают способы реализации наших идей. 

Мы разрабатываем новые концепции, традиции, цере-
монии и формируем новые вызовы на предстоящий год. 
Наши наставники рассматривают наши идеи, предлагают 
свои дополнения, или наоборот. Если идея взята в работу, 
получаем продукт, который впоследствии вводим в работу 
в субъектах РФ. 

Пока, конечно, мы работали не так долго, чтобы говорить о 
больших достижениях, но работа идет. Например, 19 мая будут 
проходить «Разговоры о важном», и мы сейчас разрабатываем 
концепцию этого урока. Как только проработали эту тему, 
беремся за следующую. Недавно я предложил идею, которую 
поддержали 16 субъектов РФ: мы хотим провести акцию по 
сбору гуманитарной помощи для солдат на СВО. Как только 
она будет утверждена наставниками, мы ее проведем.

И тут сразу хочу отметить, что в «Движении Первых» нет 
такой системы организации работы, как в каком-нибудь 
взрослом органе управления, где есть «карьерный рост» с 
оставлением своей предыдущей позиции. К примеру, член 
федерального совета может также быть и членом республи-
канского совета, а может и не быть им. А как такового «по-
вышения в должности» в этом смысле здесь нет: мы так же 
представляем свои школы, свои районы. И это справедливо: 
ребята ведь выбирают человека для того, чтобы он занимался 
своим районом, а если потом он «уходит на повышение» и 
оставляет свой район, то для чего тогда его выбирали? 

Я думаю, в Движении каждый находит что-то свое, у каждо-
го – своя цель. Кто-то ищет себя, кто-то уже нашел и движется 
вместе с Первыми к своей мечте. Например, я буквально с 
детского сада мечтал стать военным врачом. А в «Движении 
Первых» как раз очень много патриотических мероприятий: 
памятные акции, встречи, проводятся занятия и соревнования 
по оказанию первой медпомощи.

РДДМ – это мощная организация, которая дает возмож-
ность реализоваться по максимуму, ярко заявить о себе. 
Это может пригодиться и в учебе, и в будущей взрослой 
жизни. А еще благодаря участию в Движении я преодолел 
определенные психологические проблемы, например, боязнь 
сцены и публичных выступлений. Теперь я легко выступаю 
на федеральном уровне, предлагаю новые идеи и нахожу 
новых друзей.

«Движение Первых» дает всем участникам возможность 
занять себя чем-то важным и полезным, учиться новому и 
путешествовать. По своему опыту я уже вижу, как Движение 
задействовало много ребят, которые раньше были в школе 
не на очень хорошем счету, а теперь они проявили свои спо-
собности и таланты, а кто-то, даже не имея талантов, но бла-
годаря упорному труду, достигает невероятных результатов. 
Например, мой друг уже съездил на фестиваль «Школьная 
Весна» в Ставропольском крае в прошлом году, и в этом году 
планирует снова принять участие. Другие ребята поедут со 
мной на такие мероприятия, как «Зарница», «Вызовы Первых». 

Сегодня «Движение Первых» лучшая организация для 
молодежи, я бы советовал каждому ребенку и подростку 
вступить в нее!»

Беседовала Диана Алиева.  
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«Ничья для нас не результат»

Тхэквондо
Больше 800 спортсменов из 59 регионов 
страны стали участниками первенства 
России по тхэквондо (WTF) среди юношей 
и девушек 12-14 лет, которое проходило в 
Рязани.

Сильнейшими в стране стали двое предста-
вителей нашей республики: Эстелла Пшиха-
чева, выступавшая в весовой категории до 44 
кг, и Басир Шогенов – в категории до 41 кг.

В весовой категории до 41 кг серебро заво-
евала Алина Самедова. Обладателем бронзы 
в весе до 59 кг стала Эвелина Пафифова.

По итогам первенства наши спортсмены, 
которых тренируют Абдельджабар Унажо-
ков и Станислав Хан, включены в состав 
юношеской сборной России для участия в 
международных соревнованиях.

* * * 
В Туле прошли чемпионат и первенство 
России по тхэквондо (ITF), в которых 
приняли участие более 1100 спортсменов 
из 39 регионов страны.

В весовой категории до 60 кг успешно вы-
ступил представитель Кабардино-Балкарии 
Инал Гасташев, завоевавший бронзовую 
награду.

Теперь воспитаннику тренера Адиюх Ба-
лаговой предстоит выступить на чемпионате 
Азии, который пройдет в Индии.

Дзюдо
Спортсмен из Кабардино-Балкарии
Аюб Блиев выиграл золото проходившего 
в турецкой Анталье международного 
турнира серии «Большой шлем» по дзюдо.

Рейтинговые соревнования собрали боль-
ше 600 участников из 93 стран мира.

Блиев выступал в весовой категории до 60 
кг и на пути к финалу одолел соперников из 
Парагвая, Тайваня, Турции и Нидерландов.

В решающем поединке ему противостоял 
бронзовый призер Олимпиады в Токио, 
чемпион Европы Лука Мхеидзе из Франции. 
В основное время победителя выявить не 
удалось, а в «голден скор» Блиев провел прием 
на оценку и стал обладателем золотой медали.

* * * 
В Санкт-Петербурге прошли 
международные юношеские
соревнования по дзюдо на Кубок 
губернатора города. 

В них участвовали более 800 юношей и 
девушек из 57 регионов России, а также 
из Белоруссии, Туркменистана и Азер-
байджана.

Бронзовым призером турнира в весовой 
категории до 66 кг стал Аскер Беждугов из 
Кабардино-Балкарии. В схватке за третье 
место он одержал победу над другим нашим 
спортсменом – Эльдаром Шикляевым.

* * *
Восемь медалей привезли спортсмены 
из КБР с проходивших в Черкесске 
Всероссийских соревнований класса 
«А» по дзюдо среди юниоров до 23 лет, 
посвященных памяти президента 
Федерации дзюдо КЧР Арасула Атабиева.

Награды высшего достоинства завоевали 
Астемир Текужев (до 81 кг), Тамерлан Ку-
нижев (до 90 кг) и Ильяс Мурзабеков (до 
100 кг).

Серебряными призерами стали Карина 
Мисирова (до 52 кг), Амир Пшибиев (до 60 
кг), Тамерлан Кушхов (до 73 кг) и Астемир 
Абазов (до 90 кг).

Бронза в активе Ролана Кунижева (до 90 
кг).

Вольная борьба
Три медали завоевали спортсмены
из Кабардино-Балкарии
на проходившем в Орле первенстве
России по вольной борьбе среди юношей
до 18 лет. 

В весовой категории до 45 кг высшую 
ступень пьедестала почета занял Джамал 
Бакаев, в финале победивший соперника из 
Калмыкии.

Серебряным призером первенства стал 
Ралан Шогенов, боровшийся в весовой ка-
тегории до 51 кг.

Выступавший в категории до 65 кг Салих 
Хасауов завоевал бронзовую награду.

Футбол
В Геленджике прошел международный 
турнир по футболу Vista Cup среди 
детско-юношеских команд 2012 года 
рождения, на котором успешно
выступили юные воспитанники 
баксанской спортшколы имени
Ж.А. Бифова.

В своей группе баксанцы победили сопер-
ников из Армении (5:1), Краснодара (2:0) 
и Волгодонска (9:1), но уступили команде 
«Феникс» из Кореновска (2:3).

В четвертьфинале они прошли ростов-
ский СКА (3:1), а в полуфинальном матче в 
серии пенальти одолели «Черноморец» из 
Севастополя.

В финале наша команда уступила хозяевам 
турнира из Академии «Vista Junior» и заняла 
второе место. Тренирует футболистов Тимур 
Пшихачев.

Лучшим бомбардиром турнира стал Кан-
темир Гуков, лучшим защитником признали 
Мухамеда Хежева.

Волейбол
Во Владикавказе прошел турнир по 
волейболу среди команд территориальных 
органов МЧС России СКФО.

Третье место на этих соревнованиях заняли 
спортсмены ГУ МЧС России по Кабардино-
Балкарии. Первенствовали волейболисты 
из Ставропольского края, второе место у 
команды из Северной Осетии.

Греко-римская борьба
Представитель КБР отличился
на проходившем во Владимире первенстве 
России по греко-римской борьбе
(спорт глухих) среди юниоров
до 23 лет. 

В состязаниях приняли участие 70 спорт-
сменов из 13 регионов страны.

Бронзовую медаль в весовой категории 
до 72 кг завоевал Асланбек Кишев, кото-
рого тренируют Мурат Кишев и Анзор 
Карданов.

Шахматы 
В Нальчике прошел республиканский 
шахматный турнир, посвященный Дню 
возрождения балкарского народа. 

В соревнованиях участвовали 140 спорт-
сменов различных возрастов.

Победителями в своих возрастных кате-
гориях стали Ясина Кармокова, Александр 
Козак, Адам Муртазов, Адам Жабоев и 
Руслан Жилов.

Вторые места заняли Фатима Шахмурзова, 
Святослав Тихомиров, Максим Ольховик и 
Саладин Алакаев. 

В число призеров также вошли Давид 
Темирканов, Соломон Доминов, Тембулат 
Балкизов и Вячеслав Нартоков.

Горнолыжный спорт
На курорте «Эльбрус» прошли чемпионат, 
первенство и шестой этап Кубка России 
по горнолыжному спорту. 

За звание сильнейших в дисциплине «сла-
лом» боролись больше 100 спортсменов из 16 
регионов страны. Организаторами соревно-
ваний стали Федерация горнолыжного спорта 
России и Кавказ.РФ.

В Кубке страны среди женщин по сумме 
двух спусков победу одержала москвичка 
Анастасия Горностаева, второе место заняла 
Виталина Гирина из Подмосковья, третье – 
Екатерина Ткаченко из Москвы. Абсолютно 
такой же оказалась тройка призеров и по 
итогам спусков в чемпионате России.

 У мужчин победу праздновал Семен Ефи-
мов, представляющий Подмосковье и Алтай-
ский край, вторым был Иван Мизинцев из 
Санкт-Петербурга, третьим призером стал 
Александр Хорошилов из Подмосковья. В 
таком же порядке спортсмены расположились 
и по итогам состязаний в чемпионате страны.

В первенстве России среди юниорок отли-
чились Александра Жаркова (Ленинградская 
область), Танзила Исраилова (Башкортостан) 
и Валерия Николаенко (Красноярский край).

В состязаниях юниоров в тройку призеров 
вошли: Иван Мизинцев, Семен Челмакин 
(Челябинская область) и Павел Понькин 
(Краснодарский край).

«Спартак-Нальчик» – «Динамо Ставрополь» 2:2 (1:1). Голы: 
Абдулхамидов, 22 (0:1), Березов, 45+1 (1:1), Тлупов, 61 (2:1), Дохов, 64 (2:2).
«Спартак-Нальчик»: Каркаев, Березов, Карданов, Маломусов 
(Лелюкаев, 85), Кадыкоев, Масленников, Р. Жангуразов (Блиев, 85), 
Хацуков (Селяев, 74), Хачиров (к), Тобоев, Тлупов.
«Динамо Ставрополь»: Матюша, Кокоев, Ярцев, Телепов, Балкизов, 
Болгов (к) (Алибеков, 84), Дохов (Дышеков, 77), Кодзасов (Дряев, 62), 
Машуков, Абдулхамидов (Василенко, 88), Степанович.
Наказания: Степанович, 54, Болгов, 63 – предупреждения.
Удары (в створ ворот): 9 (2) : 7 (4). Углоые: 7:4.
Лучший игрок матча: Расул Жангуразов («Спартак-Нальчик»).
Судьи: К. Гарафутдинов, Т. Валов, А. Вакин (все – Москва).
30 марта. Нальчик. Республиканский стадион «Спартак».
208 зрителей. +16 градусов.

В стартовые десять минут спар-
таковцы не давали выходить за 
центр поля своим соперникам, в 
составе которых были сразу три 
воспитанника республиканского 
футбола: Балкизов, Машуков и 
Дохов. За это время два момента 
было у Тлупова. В первом он не-
точно пробил головой после подачи 
Хачирова с фланга, а во втором ему 
не дал пробить защитник, в подкате 
выбивший мяч на угловой.

А на 22-й минуте гости забили гол 
на пустом месте. Их игрок, исполняя 
штрафной, поскользнулся на мо-
кром от дождя газоне, но мяч приле-
тел к его партнеру, который забросил 
его в штрафную. А там дебютант 
нальчан Карданов махнул мимо 
мяча, позволив Абдулхамидову с 
близкого расстояния открыть счет.

Другой спартаковский дебю-
тант Тобоев на 34-й минуте стал 
соавтором гола, забитого Хачировым 
из положения вне игры, и больше, 
в принципе, ничем в этом матче не 
запомнился, заставив болельщиков 
с нетерпением ждать возвращения 
травмированного Топурия.

Отыграться хозяева смогли лишь 
в компенсированное к первому 
тайму время. После флангового на-
веса мяч отскочил к находившемуся 
метрах в 23 от штрафной Березову, 
и тот мощно и красиво зарядил с 
левой в дальний угол. Мяч, коснув-
шись штанги, влетел в ворота.

Во втором тайме усилившееся 
давление нальчан привело к тому, 
что они вышли вперед. Жангуразов 
с левого края сделал нацеленную 
подачу на Тлупова, и тот, выиграв 
верховую борьбу у соперника, го-
ловой отправил мяч в верхний угол 
ворот динамовцев.

А через три минуты очередная 
ошибка красно-белых в обороне 
привела ко второму голу уже в их 
ворота. Сначала вышедшему на за-
мену Дряеву дали свободно пройти 
по флангу, а затем никто не успел 
накрыть набегавшего в штрафную 
Дохова, которому он сделал голе-
вую передачу.

До конца встречи спартаковцы 
пытались снова переломить ее ход в 
свою пользу, но в третий раз забить 
им не удалось.

Ашамаз Шаков, главный тре-
нер «Динамо-Ставрополь»: - Нам 
сложновато было в первом тайме, 
территориальное преимущество 
было у соперника, он больше владел 
мячом, так как это более сыгранная 
команда. Но потом вошли в игру, 
во втором тайме перестроились, 
и в итоге более-менее равная игра 
получилась. Важно было едино-
борства выигрывать и подбор, и в 
основном нам это удалось. 

- У «Спартака» новый главный 
тренер. На ваш взгляд, что-то но-
вое было в игре команды?

- Примерно то же самое, что и до 
этого, но небольшие нюансы есть. 
Сложно за короткий промежуток 
времени что-то кардинально поме-
нять. А так команда очень крепкая, 
с хорошим прессингом, отработан-

ным годами. Игралось как в гостях, 
а ощущения, как дома. Я воспитан-
ник этой команды и всегда ей желаю 
только хорошего.

Тимур Битоков, главный тренер 
нальчикского «Спартака»: - По игре 
мы доминировали, больше конт-
ролировали мяч, создали больше 
голевых моментов, но практика 
показала, что этого недостаточно 
для того, чтобы выиграть. Было 
тяжело, но ребята выдержали, ста-
рались держать свои физические 
кондиции. Счет, может быть, не по 
игре, но мы играли с добротной ко-
мандой. В любом случае, ничья для 
нас не результат, мы играем дома и 
должны выигрывать любой матч, 
несмотря на соперника.

- Ожидали такого удара от Бе-
резова?

- Он, бывает, «стреляет» на тре-
нировках. Молодец, хорошо про-
бил! Тем более установка была 
чаще бить.

- Как оцените дебют Карданова 
и Тобоева?

- Карданов молодой футболист, 
который еще вчера играл в дубли-
рующем составе в республиканском 
первенстве и сразу перешел в про-
фессиональный футбол. Конечно, 
время нужно на адаптацию. Естест-
венно, будут и ошибки, но ничего, 
мы будем направлять его, ждать, 
когда созреет.

Тобоев не на 100% готов в фи-
зическом плане, но мы на него 
рассчитываем, думаю, через игры 
он придет в оптимальную форму.

- Какова ситуация с травмиро-
ванными игроками, сроки вос-
становления?

- У ребят разные травмы, поэ-
тому кому-то нужен месяц, кто-то 
уже два месяца не может выле-
читься.

- Конкретно по Топурия какие 
сроки?

- Он давно лечится, у него про-
блемы с коленным суставом, и сей-
час приступил к индивидуальным 
тренировкам. Если все пойдет по 
плану, думаю, через неделю при-
ступит к тренировкам в основной 
группе. 

Результаты остальных матчей 
1-го тура: «Астрахань» – «Нарт» 
3:0; «Биолог-Новокубанск» – «По-
беда» 2:2; «Алания-2» – «Форте» 
3:5; «Дружба» – «Ростов-2» 2:1; 
«Рубин Ялта» – «Строитель» 3:0; 
«Легион» – «Кубань Холдинг» 2:1.

В понедельник, 8 апреля, «Спар-
так» в гостях сыграет с «Победой» 
из Хасавюрта.

Фото Артура Вологирова.
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Сложно быть Джейн Остин * * *

Всей душой принимая блага цивилизации, 
тем не менее в некоторых вещах я завидую 
авторам прошлого. Что ни говори, а ро-
мантические отношения раньше описывать 
было намного легче. Во-первых, и люди жили 
проще, и, не имея всех нынешних соблазнов, 
больше ценили романтику, считая любовь 
самым настоящим даром свыше и главным 
событием своей жизни. Во-вторых, не то что 
на балах, а даже просто на улице им было про-
ще испытать влюбленность с первого взгляда. 
Посмотрела бы я, например, как Джейн Остин 
описала бы первую встречу Элизабет и Дарси, 
ведь, зуб даю, по крайней мере один из них 
точно в этот момент не оторвал бы взор от 
своего гаджета. 

А трагедии Ромео и Джульетты и вовсе б не 
было, просто потому что они бы не встрети-
лись, а торчали бы дома за своими компами.

Так что же, нет возможности современным 
авторам написать шедевр о любви с первого 
взгляда? Наверное, нет. Или стоит хотя бы 
попытаться?! Эх, была не была!

«Блуждая по просторам онлайн-платфор-
мы, они совершенно случайно наткнулись 
друг на друга на форуме популярных се-
риалов, пристально глядя на экраны своих 
устройств и читая комментарии и отзывы о 

своем любимом многосерийном произведе-
нии. И два незнакомых участника обсужде-
ния сразу привлекли внимание друг друга.

Она оригинально обсуждала сюжет, пер-
сонажей и любимые моменты сериала. Он 
тоже был в восторге от этого шоу и активно 
участвовал во всех беседах. 

Их мнения и взгляды были настолько похо-
жи, что казалось, будто они давно знакомы.

Их общие интересы и стали основой для 
дальнейшего общения. Они начали обме-
ниваться сообщениями, делились своими 
впечатлениями и обсуждали новые серии. С 
каждым разговором они все ближе понимали 
друг друга, чувствуя себя пазлами, сходящи-
мися в одну красивую картину.

Через экраны своих гаджетов, они узнали 
друг друга лучше многих тех, кто общается в 
реальной жизни. И в один прекрасный день 
они поняли, что это именно то чувство, которое 
называется любовью с первого сериала в интер-
нете. Их виртуальная связь стала настоящей, и 
сериал стал не только источником развлечения, 
но и началом их удивительного романа».

Ну, как вам? Мне, честно говоря, не очень. 
Н-да, сложно быть Джейн Остин в двадцать 
первом веке.

Наталия Печонова.

Я бывший текстовый ролевик. Что в пе-
реводе на обычный язык означает: это когда 
эльфы, оборотни, рыцари, гномы и вот это 
вот все, но не по полям, лесам и весям, а 
письменно. Писала много, увлеченно и, смею 
заметить, весьма недурно.

И, знаете, в связи с чем я об этом говорю? 
Вот есть такой момент в текстовых ролевых: 
запрет на прописывания действий другого 
персонажа.

То есть нельзя написать, что в зал вошла 
обворожительная дама, увидев которую, 
все мужчины поспешили упасть перед ней 
на колени.

Потому что каждый мужчина, увидевший 
ее, сам решает, поспешит он к ней или нет. 
И насколько она лично для него обворожи-
тельна.

Нельзя написать, что, разговаривая с ней, 
собеседник влюбился с первого взгляда. 
Она, она да – могла влюбиться, прочувст-
вовать, описать это, какие именно чувства 
пережила и прочее. А что там чувствовал, 
думал и делал ее собеседник, описывать 
нельзя. Потому что это поле действия вто-
рого игрока.

Можно оставить соответствующие зацеп-
ки или написать, что «даме показалось, что 
собеседник в нее влюбился».

С одной стороны, разница практически 
минимальна. С другой... Мало ли что ей 
показалось. В действительности, к примеру, 
собеседник видел в ней черты любимой по-
чившей бабушки, поэтому смотрел на нее с 
некоторой нежностью...

Так вот, как человек, завязший в подобных 
ролевых аж на долгие десять лет, заявляю, что 
меня иногда аж подкидывает, когда в реаль-
ной жизни кто-то пытается прописывать за 
меня действия.

Самое обидное, что даже попытка объя-
снить, что то, что им там навоображалось, 
не есть истина, – бессмысленна.

А зачем? Они придумали себе свою 
прекрасную реальность, у них там все по 
полочкам...

А тут я со своей правдой...
Но правда же на их стороне, это же я 

просто вру себе насчет того, что чувствую, 
думаю, и что именно побуждает меня на те 
или иные действия...

Вот такая я вот наивная, видимо...
Но иногда прям руки чешутся совершить 

определенные действия со словами: «Кто это 
сделал?! Кто это сделал?! За себя-то качест-
венно «пост» отпиши, прежде чем за других 
персонажей влезать!»

Nasty Настя.

* * *
Иногда я все-таки удивляюсь своим поступкам.
Вроде все всегда тщательно взвешиваю, мучаюсь выбо-

ром, вздыхаю и вот это все.
А иногда – хоп! и без раздумий что-нибудь делаю.
И через какое-то время будто просыпаюсь и удивляюсь, 

как оказалась именно в этой точке пространства и време-
ни. Не то чтобы я против, чаще всего я всегда не против, 
просто удивляюсь, как это так произошло...

Вот, к примеру, на днях что было. В последнее время 
мои домашние мне пытались донести, что под лежачий 
камень вода не течет...

В целом я согласна с этим утверждением, но в планах 
у меня на прошлые выходные было валяться камушком 
где-нибудь в пустыне, где точно нет текучей воды.

И тихонько страдать, что вода не течет. 
Ну, может, цель у меня такая, страдать.
Но вот вместо этого я пошла, уточнила планы у родст-

венников на меня. Зачем-то. И вот теперь я не камушек, а 
та самая вода, которая камушек двигает. Резюме: хочешь 
ничего не делать – не делай! Ну, а если ты пошел спраши-
вать старших, можно ли побездельничать, то пеняй на себя.

И.В.К. 

* * *
Мы с Рексом любим совместные 

прогулки. И так мило, что его 
очень часто хотят погладить наши 
нальчикские прохожие!

Но есть одно «но» – если ему 
улыбнулся человек, это беда. 

Он радостно залезет человеку 
на голову, будет вилять хвостом 
со скоростью 1000 махов в секунду 
и лаять как в последний раз, если 
тот решил наконец-то уйти. Ну 
как бы раз взялся чесать, то будь 
добр делать это до конца жизни.

Я всегда предупреждаю о люб-
веобильности хвостатого, но 
иногда люди недооценивают вес, 
количество слюней и грязные 
лапки 

Потом жалеют. 
А вы как к песикам? Тянет 

почесать?
Мама Рекса.

* * * * * *
Ненавижу, когда меня упрекают в консьюмеризме!
Да, я люблю одежду и украшения, но не гонюсь за брендами, просто ищу то, что мне 

близко, красиво, комфортно. 
Но я всегда выберу путешествие вместо ботинок, абонемент на танцы вместо платья и 

годовой чекап здоровья вместо показушной техники.
Мне кажется, что «на богатом» это не шмотки, а возможность перепробовать тысячу хобби, 

пока ищешь свое, увидеть мир, попадать к лучшим врачам и жить в том доме, где сердцу мило. 
Ради этого действительно стоит зарабатывать.

Маришка.

Занимаюсь фотографией уже несколько лет 
и многое заметила за эти годы. Знаете, в чем 
ошибка многих людей?

Вы часто приходите в кадр не показывать, 
а прятать.

Вы садитесь напротив камеры и пытаетесь 
спрятать подбородок или уши. А этим самым 
акцентируете внимание на своей неуверен-
ности.

На фото мы всегда показываем, а не прячем.
Показываем красивые глаза, прядь волос, ко-

торая сегодня особенно очаровательно вьется 
или лучшее платье в мире.

Смещайте акцент. Люди считывают то, о чем 
вы сейчас думаете, это написано на вашем лице.

Пишите там про красивое. Даже если почерк 
пока не каллиграфический.

Ася.

* * ** * *
Тут как-то на днях зацепилась языками 

с человеком, который учится на медфаке.
Спросила, откуда, как и за счет чего у 

человека мотивация каждый божий день 
вставать по утрам и работать, откуда мо-
тивация хотеть этого, потому что человек 
же действительно горит делом.

Поделилась, что у меня таких состоя-
ний нет.

И никогда, кажется, толком не было.
Кроме резких кратковременных вспы-

шек «хочу», которые не мотивируют 
меня выползать из дома изо дня в день, в 
лучшем случае на пару дней, а потом: «Ай, 
да пошло оно все!», практически всю свою 
жизнь я ищу какие-то обходные пути, 
мимо мотивации, но чтобы хоть как-то 
подниматься со стула, потому что в свое 
время меня запугала мама, что прожить 
жизнь, лежа на кровати... Плохо? Страш-
но? Уныло?

Я на самом деле не могу даже сформули-
ровать, чем именно меня запугали, но оно 
действует и сейчас.

А интереса к жизни как было по нулям, 
так практически всегда и остается.

Так вот.
Поговорила я, значит, с будущим вра-

чом, и он посоветовал мне проверить 
нехватку витаминов в организме.

И сижу я такая и почти свечусь от 
надежды.

То есть это не у меня в голове что-то не 
так повернуто? То есть можно пойти про-
стым путем? Просто попить витаминов, и 
у меня вдруг появится интерес к жизни?

Мне захочется узнавать что-то новое? 
Делать что-то новое?

Перестанет хотеться, чтобы от меня все 
отстали?

Если кто-нибудь посоветует пройти 
тест на депрессию, то сразу скажу, что все 
проходила, и по всем этим тестикам у меня 
средний уровень депрессии. Ну, то есть 
это мое статичное нормальное состояние.

По словам родственников, с момента 
рождения.

Мысль, что можно просто попить вита-
минчиков, восполняющих железо, и жизнь 
заиграет красками, неимоверно радует.

Осталось подняться и пройтись по вра-
чам. А еще, наверное, извиниться перед теми 
же самыми родственниками, чьи советы о 
БАДах и витаминах я всегда высмеивала. А, 
оказывается, они…не были неправы?

Зяма.

Стоит ли прощать предательство друзей?
Прощение – это сложный процесс, кото-

рый может вызывать много эмоций и вну-
тренних конфликтов, особенно когда дело 
касается предательства со стороны близких 
друзей. Вопрос о том, стоит ли прощать пре-
дательство, не имеет однозначного ответа и 
зависит от множества факторов.

Прежде всего, важно понять, что проще-
ние не означает забвения или оправдания 
поступка другого человека. Прощение – это 
скорее акт освобождения себя от негатив-
ных эмоций и обид, которые могут грузить 
наше сердце и ум. Прощение позволяет нам 
не оставаться в прошлом, а двигаться вперед 
и строить здоровые отношения.

Когда речь идет о предательстве со 
стороны друзей, важно проанализиро-
вать ситуацию, понять мотивы действий 
другого человека и оценить значение этой 
дружбы для себя. Может быть, в каких-то 
случаях предательство можно списать на 

недоразумение, недостаток общения или 
другие обстоятельства, которые можно 
преодолеть.

Однако если предательство становится 
систематическим и нанесло серьезный 
вред вашим отношениям и душевному 
спокойствию, возможно, стоит задумать-
ся о сохранении этой дружбы. В таких 
случаях важно установить границы и 
защитить свои интересы и эмоциональное 
благополучие.

В итоге решение о прощении предатель-
ства друзей является индивидуальным и 
зависит от вашего внутреннего состояния, 
ценностей и отношений, которые у вас 
сложились с этими людьми. Важно не 
зацикливаться на обиде и разочаровании, 
а стремиться к внутреннему примирению 
и гармонии, вне зависимости от выбора 
в отношении прощения предательства 
друзей.

#Янепсихологятолькоучусь.

Здравствуйте! Спасибо, что на страницах 
бумажной газеты стали говорить о блогах и 
блогерах, к которым и я отношусь. И вот сегодня 
тоже решила поделиться своими блогерскими 
наблюдениями. 

Как у меня прибавилась аудитория, то в ком-
ментариях начали появляться всякие странные 
залетные товарищи. 

Что ж, нет хейтеров – нет блога, как говорится. 
И знаете, у меня довольно здоровое окружение. 

Со своими тараканами, разумеется, но все же.
Поэтому мне кажется, что людей из коммен-

тариев не существует.
Откуда они? Что с ними случилось? 
Почему они перекладывают ответственность 

за свою жизнь на кого-то? Ищут тысячу оправда-
ний вместо того, чтобы пойти и что-то сделать? 
Пытаются кому-то что-то доказать и «доброже-
лательно посоветовать»? 

Мне всегда казалось, что одна из самых от-
вратительных ситуаций – это когда ты теряешь 
интерес к собственной жизни. 

И начинаешь жить чью-то, осуждая все то, 
чего не смог себе позволить, до чего не смог 
дотянуться. 

И, видимо, это именно такая история. 
Все эти товарищи меня не трогают, мне все 

равно. 

Просто блочу, если начинаются оскорбления 
меня или других, но за всеми не уследишь, раз-
умеется.

Но сам факт наличия такого большого количе-
ства подобных людей сильно удручает. 

Но знаете, в какой бы яме вы ни были, из нее 
можно выбежать, выйти, выползти. 

Пока мы живы, все реально.
Но сделать это можете только вы. За вас никто 

жить не станет. 
И это прекрасно.

Белла.

* * *



ОВЕН (21 марта – 19 апреля)
Овнам нужно быть крайне внимательными и осторож-

ными в любом деле, особенно в новом. Не стоит принимать 
необдуманных решений. Возможно, что сейчас вам захочется 
поменять работу. Такое предложение поступит вам от прове-
ренных людей. Однако не спешите, сейчас не лучший момент 
менять свою жизнь и профессиональную сферу деятельности. 
Время для перемен еще наступит.

ТЕЛЕЦ (20 апреля – 20 мая)
Тельцам следует обратить пристальное внимание на от-

ношения с близкими друзьями, соседями, родственниками. 
Возможно, что кто-то из их числа затаил на вас обиду и не-
гативно настроен. Займитесь физическими упражнениями. 
Полезными станут поездки или прогулки, все, что связано 
с активным отдыхом. Воздержитесь от упреков в адрес лю-
бимого человека.

БЛИЗНЕЦЫ (21 мая – 21 июня)
Близнецам не следует вспоминать прошлые неудачи и про-

махи. Лишний раз не корите себя, ведь все люди совершают 
ошибки. Делайте правильные выводы и принимайте свои 
неудачи как ценные уроки. Отличное время для получения 
знаний. Смело завязывайте новые знакомства, они будут 
продуктивными. В общем, не смотрите назад, сейчас все ваши 
мысли должны быть устремлены в будущее.

РАК (22 июня – 22 июля)
Общение Раков обещает быть конструктивным. Исполь-

зуйте этот момент для проведения деловых переговоров и за-
ключения важных сделок. Вы будете подходить к реальности 
с четким пониманием всего происходящего. У вас возникнет 
желание помогать другим людям проявить их лучшие каче-
ства. Отличное время для того, чтобы применить весь ваш 
опыт на общественных делах. 

ЛЕВ (23 июля – 22 августа)
У Львов благоприятный период для любых начинаний. 

Сейчас у вас появится отличная возможность проявить свои 
таланты, показать свои навыки. Однако, если вы планируете 
запускать новый серьезный деловой проект, следует заручить-
ся поддержкой партнеров. Поищите помощи у влиятельных 
особ, возможно, они вам не откажут. Принимая важные 
решения, будьте крайне осторожны.

ДЕВА (23 августа – 22 сентября)
У Дев появится возможность решить финансовые пробле-

мы. Не действуйте на свой страх и риск, лучше прислушайтесь 
к совету, который вам даст надежный человек, и хорошо 
взвесьте все последствия. Сохраняйте нейтральные отноше-
ния с руководством, сейчас не лучшее время для того, чтобы 
высказывать свои недовольства.

ВЕСЫ (23 сентября – 23 октября)
У Весов удачный период для коллективных действий. 

Хорошо пройдут совместные мероприятия. Можете смело 
обращаться с просьбами к руководству, есть вероятность, что 
вам даже повысят заработную плату. Финансовые дела будут 
удачными и принесут долгожданные результаты. Сейчас 
можно завершить дела, принять важное решение, которое 
долго откладывали. 

СКОРПИОН (24 октября – 22 ноября)
У Скорпионов хороший период для финансовых дел. 

Возможно увеличение дохода, повышение по карьерной 
лестнице или подписание выгодного контракта. Однако мо-
гут возникнуть и непредвиденные расходы, учитывайте это. 
Сейчас смело можете блеснуть талантами и способностями, 
окружающие обязательно это оценят.

СТРЕЛЕЦ (23 ноября – 21 декабря)
Звезды покровительствуют Стрельцам, особенно в фи-

нансовой сфере, ждите получения дополнительной прибыли 
или неожиданного выигрыша. В семейных делах возможно 
получение новости, которая осложнит отношения с близкими 
людьми. Умейте отличать истинные желания от необдуман-
ных, иначе это приведет к серьезным проблемам. Не стоит 
торопить события и браться за больший объем работы, чем 
сможете выполнить.

КОЗЕРОГ (22 декабря – 20 января)
На этой неделе не допускайте переработок, иначе они 

приведут к ухудшению вашего самочувствия. Знакомства, 
заведенные сейчас, вряд ли окажутся долговременными. 
Старайтесь больше времени проводить с родными людьми, но 
избегайте излишне пустых разговоров. Лучше посвятите это 
время активному отдыху на свежем воздухе, он вам на пользу.

ВОДОЛЕЙ (21 января – 18 февраля)
У Водолеев хороший период для установления деловых 

контактов, важных переговоров и встреч. В полной мере 
используйте творческий подход к делу, это поможет вам в 
установлении новых связей. Внутренняя энергия будет опре-
делять сейчас всю вашу неделю. Поездки и любая строитель-
ная деятельность будет также удачной. Возможны приятные 
новости, связанные с родственниками или вашими детьми.

РЫБЫ (19 февраля – 20 марта)
Неделю лучше всего посвятить общению с родными и 

близкими вам по духу людьми. Проведите время на приро-
де, отправьтесь на пикник или же просто уезжайте за город. 
Теплота и великодушие, которыми вы обладаете, сделают 
вас привлекательным собеседником, а врожденная щедрость 
поможет убрать все преграды. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ 
на 8-14 апреля
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ДАТЫ И ФАКТЫ

Все буквы в ключворде зашифрованы цифрами от 1 до 29, первые пять букв открывает ключевое слово «СКАРБ».               
Все слова в ключворде содержат как минимум одну из этих букв. Продолжайте!

135 лет назад, 1 апреля 1889 года, в Чикаго появилась 
в продаже первая посудомоечная машина, созданная 
Джозефиной Кокрейн. За это изобретение Кокрейн в 2006 
году была посмертно введена в Национальный зал славы 
изобретателей. Поговорим сегодня об этой и других 
суперполезных вещах, изобретенных в разное время 
женщинами.

Посудомойка. Джозефина Кокрейн, дочь инженера-строи-
теля, построила механизированную посудомоечную машину в 
1886 году и получила патент на нее. По преданию, огорченная 
тем, что прислуга портит в процессе мытья предметы из доро-
гого фарфора, она заявила: «Если никто не придумает машину 
для мытья посуды, то я сама это сделаю!» И сделала – с помощью 
механика Джорджа Баттерса. Чтобы собрать машину, она 
сначала измерила посуду и построила проволочные отсеки, 
каждый из которых был специально разработан для тарелок, 
чашек и т.д. Отсеки были размещены внутри колеса, которое 
лежало внутри медного котла. Мотор вращал колесо, в то 
время как горячая мыльная вода брызгала со дна котла и 
падала на посуду. 

Кокрейн показала свою новую машину на Чикагской яр-
марке в 1893-м, и в то время ею заинтересовались только 
рестораны и отели. Джозефина, открыв собственную фабрику, 
старалась постоянно совершенствовать машину и удешевить 
ее производство, чтобы она стала доступной обычным до-
мохозяйкам. В 1950-х годах посудомоечные машины стали 
в США обычным предметом домашнего обихода. В СССР 
такие машины долгое время были роскошью и редкостью. 
Для домохозяек их массово не выпускали, огромные агрегаты 
применялись исключительно для массового использования на 
крупных предприятиях.

Гладильная доска. Сара Бун была портнихой, и люди ее 
ремесла в XIX – начале XX века привычно гладили одежду 
на деревянной доске, стоящей на двух подставках, например, 
табуретках. Бун подумала, что было бы полезно иметь более 
узкую часть доски, на которую можно было бы натягивать 
рукава, что упростило бы их глажение. И набивку – так как 
дерево оставляло отпечатки на ткани. Также ее новая гла-
дильная доска была складной, чтобы не занимать много места 
при хранении. Так появилась современная гладильная доска.

Система безопасности для дома. Медсестра Мари Ван Брит-
тан Браун, живя в Куинсе (район в Нью-Йорке), не чувствовала 
себя в безопасности у себя дома. Уровень преступности в ее 
районе был очень высоким, и полиции обычно требовалось 
много времени, чтобы прибыть на место. И у Мари, и у ее 
мужа электрика Альберта были ненормированные рабочие 
часы, которые часто не пересекались. Из-за этого Мари часто 
оставалась ночью одна в своем доме. Это привело 40-летнюю 
Браун к изобретению первой системы домашней безопасно-
сти. Она началась с создания специальных четырех глазков, 
установленных в двери, чтобы обеспечить обзор посетителей 
разного роста и под разным углом. Плюс выдвижные камеры, 
подключенные к телевизионным мониторам, и микрофоны. 
Камеры могли перемещаться от глазка к глазку. Мониторы 
позволяли ей видеть, кто стоит у двери, а микрофон позволял 

ей разговаривать с кем бы то ни было снаружи, не откры-
вая дверь. Также Брауны создали систему для удаленного 
отпирания двери. И последний штрих – система, которая 
связывалась бы с полицией и службами экстренной помощи 
одним нажатием кнопки для более быстрого реагирования 
на экстренную ситуацию. Патент на изобретение – первое 
в таком роде – был выдан Браунам (имя Мари стояло в нем 
первым) 2 декабря 1969 года.

Корректор. Бетт Несмит Грэм работала исполнительным 
секретарем в банке. После Второй мировой войны новые 
электрические пишущие машинки с лентами из углеродистой 
пленки стали более популярными, поскольку они упростили 
набор текста, однако исправить ошибки на них было невоз-
можно. Это было действительно неудобно, и Грэм, подметив, 
как художники замазывают свои ошибки краской, пришла к 
идее, что она может сделать нечто подобное. Она использовала 
белую краску, чтобы скрыть ошибки, и со временем улучшила 
формулу жидкости. Продавать свое изобретение она начала в 
1956 году и назвала его «Mistake Out» («Ошибки прочь»). Она 
продолжала экспериментировать с новым продуктом до 1958 
года, подав заявку на патент на переименованное изобретение 
«Liquid Paper» («Жидкая бумага»). В 1979-м Грэм продала свое 
изобретение корпорации Gillette за $47,5 млн.

Стеклоочиститель. Мэри Андерсон была девелопером в 
Бирмингеме. Позже она переехала в Калифорнию, где начала 
управлять ранчо и виноградником. В 1903 году она поехала 
зимой с визитом в Нью-Йорк и заметила, что водитель трол-
лейбуса из-за падающего снега плохо видит дорогу и вынужден 
выходить и протирать лобовое стекло руками, что показалось 
ей крайне неудобным. Андерсон не была инженером, но была 
предпринимателем и видела, как можно решить те или иные 
проблемы и заработать на этом решении. Она наняла инже-
нера, чтобы он сделал устройство с ручным управлением, ко-
торым можно было бы протирать окна, не выходя из машины. 
Подобные устройства производились и раньше, но устройство 
Андерсон было первым по-настоящему эффективным при 
использовании в качестве системы очистки лобового стекла.

Женские сапоги на молнии. Вера Ипполитовна Аралова 
пришла в Московский дом моды в 1948 году, чтобы свести кон-
цы с концами. Она была известным художником-декоратором, 
работала со многими театрами. До поры до времени сапоги 
с высоким голенищем просто натягивались на ногу. Впервые 
сапоги со вшитой в них змейкой (как часть одного из костю-
мов) были представлены на неделе «Русской моды» в Париже 
в 1959 году.  Они произвели настоящий фурор, со стороны 
промышленников и кутюрье поступали вопросы – есть ли 
патент и можно ли приобрести образец. Аралова была наивна 
и не знала, что ответить, ведь такие сапоги были сделаны перед 
самой поездкой вместо некрасивой обуви, предложенной для 
модели. Сапожки шили срочно в мастерской Большого театра, 
причем сделали только одну пару. После возвращения из Па-
рижа вопрос о производстве таких сапог не поднимался, зато 
за границей оно началось менее чем через полгода. В Союзе 
же такие сапожки начали производиться только через 15 лет 
под давлением модельеров и журналистов.

Ответы на английский кроссворд в №12
Реминисценция. Мизофобия. Правопорядок. Менеджмент. 

Очевидец. Монтировка. Дорожка. Фарватер. Монархия. 
Регламент. Владикавказ. Должность. Мизантроп. Манеж. 

Филуменист. Торонто. Курьез. Графиня. Белорус. Лунатик. 
Забота.

ПАРОЛЬ: «За грехи мука, за воровство кнут».
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Весне всегда мы рады

Вот и пришла весна. Все чаще стало выгля-
дывать теплое солнышко. И пусть оно пока не 
часто балует нас своими лучиками, дыхание 
новой жизни уже повсюду: набухли почки на 
деревьях, разноцветными лепестками подми-
гивают первоцветы, весело щебечут птицы. 
Самое время выбираться из своих квартир 
и домов на улицу, чтобы подышать свежим 
весенним воздухом, зарядиться солнечным 
настроением. 

Мамы с малышами устремились к детским 
площадкам, ребята постарше – на качели или 
в парки и скверы. Благо, в Нальчике появи-
лось много приятных пространств для досуга, 
и приятного, и полезного: удобные лавочки 
приглашают присесть пешеходов, а специаль-
ные дорожки для велосипедистов так и манят 
возобновить велопрогулки. Тепло уже! Пора!

И, казалось бы, начало весны – не самый 
популярный сезон для отпуска, однако, судя 
по большому количеству отдыхающих, про-
гуливающихся по аллеям парка, город уже 
принимает любимых гостей. 

Вот семейная пара. Александр и Дарья 

из Москвы: они в Нальчике уже во второй 
раз. Понравилось! Решили приехать снова. 
Отдыхают в санатории, пьют целебную 
минеральную воду, наслаждаются теплой 
погодой: «У нас-то еще холода! А здесь уже 
настоящая весна!» 

А вот еще группа отдыхающих, изучают 
список с экскурсиями. Две взрослые дамы и 
юная девушка впервые в Нальчике, приехали 
из Санкт-Петербурга: «Мы в вашем городе 
всего три часа, пока сложно что-то сказать, 
но одно заметно сразу: здесь уютно и во всех 
отношениях тепло! Вот если вы нас встретите 
через неделю, мы вам подробно все расскажем, 
а пока покажите нам, где у вас тут можно по-
пить вашей легендарной минеральной воды?» 
Указываю наверх: «Вы как раз стоите у питье-
вой галереи! Милости просим!» Надеюсь (нет, 
уверена!), им здесь понравится. 

Женщина в веселой розовой куртке стоит 
у дерева, протянув ладонь, полную орешков. 
Кормит белочку. Ангелина приехала из цен-
тральной России, в Нальчике уже в третий раз. 
Этот город нравится ей в любой сезон: радует и 

буйство летней зелени, и великолепие золотой 
осени, а теперь вот – весна. «У вас город дышит 
радостью! Послушайте этих птиц! Обязательно 
приеду и в следующем году!»

А вот бежит группа ребят лет десяти-две-
надцати. Это местные спортсмены. «Вообще-
то мы бегам круглый год, но весной лучше 
всего: не холодно и не душно, самый раз!» 

Весна вообще самое «спортивное» время 
года: за зиму многие отсиживались дома, 
отогреваясь горячим чаям с печеньями и 
булочками, а теперь мысли о предстоящем 
пляжном сезоне гонят на турники и беговые 
дорожки. Благо в городе их теперь много: и 
тренажеры, и турники, есть даже «груша» для 
битья. Стрессы надо выгонять! И наслаждать-
ся теплыми деньками.

На всеми любимой «Кизиловке» прогу-
ливаются как любители активного отдыха, 
так и неравнодушные к природе и эстетике 
граждане: погода наконец-то позволяет по-
бродить не только по заасфальтированным 
аллеям, держа в руках большой пакет для 
сбора «урожая цивилизации». «Мы каждые 

выходные собираемся с друзьями и где-
нибудь убираем», - говорит нальчанка Ася. 
Оказывается, она и в одиночку устраивает 
«субботники», причем не только в родном 
городе, но и выезжает в соседние районы. 
«Люблю, когда чисто! Наша республика такая 
красивая, давайте все вместе поддерживать 
порядок». Правильно, Ася, тем более скоро 
станет совсем тепло, начнутся посиделки на 
природе. Будем ее беречь!

Любители тишины и покоя направились 
в ботанический сад. Там их ждет настоящая 
сказка: в пруду весело плавают молодые рыбы, 
а у грота, покрытого изумрудным мхом, рас-
цвели первоцветы, пролески и подснежники 
(пусть снега мы давно уже не видели). Нежные 
вестники весны машут белыми платочками-
лепестками, а значит, теперь уже точно: она 
здесь. Весна. Первая – для вон того малыша 
в детской коляске. Десятая для двух сестер-
близняшек. Сороковая – для их папы. 

Весна всегда приходит. И мы ей очень рады.
Диана Алиева.

Фото Татьяны Свириденко.


